
ПОЛИТИКА      ЭКОНОМИКА      ЛЮДИ      БИЗНЕС      ДЕНЬГИ 23 сентября 2015 Среда No 173 (2190)  WWW.RBC.RU

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 11.09.2015) $365,1 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
22.09.2015) 789,56 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
22.09.2015, 19.00 МСК) $48,28 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
73,96

$1= 
66,17
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(ЦБ, 23.09.2015) 
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«Закон о забвении» не позволяет «вычистить» информацию из интернета — прекращается лишь выдача ссылок на нее

Двойная реальность: куда девается прибыль при переходе на международную отчетность с. 12

Какая отчетность — российская или международная — сегодня ближе к правде с. 12

Восемь банков из топ-20: сравнение просрочки по МСФО и по РСБУ с. 13

ТЕМА ДНЯ | Чего ждать от российских банков: прибыли или убытков?

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Дмитрий Руденко,
глава Почтового банка 

«Не будем 
торговать ценными 
бумагами в деревне»

ИНТЕРВЬЮ, C. 10

ИНТЕРНЕТ Правительство спасет поисковики от крупных штрафов

Забыть и не платить

Против за-
конопроекта 
выступили все 
заинтересован-
ные ведомства: 
в частности, 
министерства 
связи, эконо-
мики, финансов 
и юстиции

верять юридически значимые факты, 
сказано в отзыве правительства на за-
конопроект (есть у РБК). Все это должен 
делать суд, в том числе в рамках уже су-
ществующей процедуры защиты чести, 
достоинства и деловой репутации, по-
лагают правительственные юристы. 
Не поддержаны также предложенные 
депутатами единые суммы штрафов 
для юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей и отсутствие 
минимального и максимального раз-
меров штрафов — по тем же причинам 
проект в своих отзывах критиковали 
Верховный суд и  конституционный 
комитет Совета Федерации.

Председатель комитета Госдумы 
по  информационной политике Лео-
нид Левин комментировать РБК от-
зыв правительства отказался, пояснив, 
что в комитет он не поступал. Депутат 
лишь сказал, что знает о замечаниях 
ведомств и позиции Верховного суда.

«Но  важно отметить, что  органы 
власти давали оценку внесенному за-
конопроекту, его первоначальной ре-
дакции,  — отметил Левин.  — В  том 
виде, в котором проект существует сей-
час, к нему много вопросов не только 
у ведомств и отрасли, но и у комитета. 
Эта редакция нуждается в серьезной 
доработке ».

МАКСИМ ГЛИКИН, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Интернет-компании не могут 
проверять факты о пользователях, 
поэтому нельзя штрафовать их за 
отказ удалить эти факты без реше-
ния суда, считает правительство. 
Это значит, что закон о «праве 
на забвение» вступит в силу, 
но не заработает. 

БЕЛЫЙ ДОМ ПРОТИВ

Правительство дало отрицательный 
отзыв на  законопроект, вводящий 
крупные штрафы для  операторов 
интернет-поисковиков за нарушение 
закона о «праве на забвение»; доку-
мент утвержден правительственной 
комиссией по законопроектной дея-
тельности в понедельник, 21 сентя-
бря, сказал РБК участник заседания 
комиссии и  подтвердил источник 
в  аппарате правительства. Против 
законопроекта выступили все заин-
тересованные ведомства: в частности, 
министерства связи, экономики, фи-
нансов и юстиции, сказал один из со-
беседников РБК. Государственно-пра-
вовое управление президента также 
не поддержало инициативу, добавил 
собеседник.

Законопроект был внесен в Госдуму 
группой депутатов всех думских фрак-
ций минувшей весной, одновременно 
с основным законопроектом о праве 
пользователей требовать у поискови-
ков удаления ссылок на недостоверную 
и неактуальную информацию о себе 
в интернете (закон о «праве на забве-
ние»; уже принят Думой весной). Доку-
мент предусматривает штраф для по-
исковиков в размере 100 тыс. руб., если 
суд признает, что они неправомерно 
отказали пользователю в  удалении 
ссылок. Для поисковиков, которые от-
кажутся удалить ссылки на информа-
цию о пользователях и после решения 
суда, законопроект предусматривает 
штраф 3 млн руб.

По «закону о забвении» оператор по-
исковой системы в течение десяти дней 
с момента получения запроса об удале-
нии информации вправе потребовать у 
гражданина уточнения предоставлен-
ных сведений, тот также должен отве-
тить в течение десяти дней. После по-
лучения дополнительной информации 
поисковик в течение десяти дней дол-
жен или прекратить выдачу соответ-
ствующих ссылок, или предоставить 
мотивированный отказ.

Операторы интернет-поисковиков 
не  должны определять, законны  ли 
требования пользователей,  — у  них 
нет полномочий устанавливать и про- Окончание на с. 7

БЮДЖЕТ

Нефтяникам — 
поделиться, 
пенсионерам — 
приготовиться

Окончание на с. 4

ИВАН ТКАЧЕВ, 
ЯНА МИЛЮКОВА, 
ПЕТР НЕТРЕБА

Владимир Путин во втор-
ник поручил правительству 
рассмотреть, как собрать в 
бюджет больше денег с нефтя-
ников. Но по принципиаль-
ным вопросам социальных 
расходов договориться пока 
не удалось.

ЗАБРАТЬ ДЕНЬГИ 
У НЕФТЯНИКОВ

 Президент Владимир Путин 
на совещании в Ново-Огареве 
во вторник попросил прави-
тельство проработать вопрос 
о пополнении бюджета за счет 
направления в него доходов 
нефтяных экспортеров, полу-
ченных благодаря девальвации 
рубля. Это было одним из «при-
оритетных моментов», которые 
президент решил проговорить, 
открывая совещание по проекту 
бюджета. Забрать в казну часть 
«девальвационного» дохода 
предлагает Минфин — за счет из-
менения формулы расчета НДПИ 
на нефть. Министр финансов 
Антон Силуанов на совещании 
представил свои соображения по 
этому вопросу, Путин их выслу-
шал, но окончательного решения 
принято не было, рассказал по-
том Силуанов.

Помимо министра финансов 
на совещании присутствовали 
вице-премьеры Ольга Голодец, 
Аркадий Дворкович и Дмитрий 
Рогозин, министры экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев и 
энергетики Александр Новак, ру-
ководство Госдумы, глава Счетной 
палаты Татьяна Голикова, помощ-
ник президента Андрей Белоусов и 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина.
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Зачем в Москву приезжают лидеры государств — соседей Сирии по региону

Восток  
все ближе
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В связи с новостями о том, что 
Россия наращивает военную 
помощь Сирии, сразу несколько 
лидеров стран Ближнего Вос-
тока приехали в Москву, что-
бы встретиться с Владимиром 
Путиным. У каждого из них есть 
свой план урегулирования воен-
ного конфликта.

Во вторник Владимир Путин продол-
жил серию переговоров с ближнево-
сточными лидерами о ситуации в ре-
гионе и действиях России в Сирии. 
Во вторник вечером он встретился с 
председателем Палестинской автоно-
мии Махмудом Аббасом. В среду днем 
в Кремле Путин проведет перегово-
ры с президентом Турции Реджепом 
Эрдоганом. 

Аббас и Эрдоган прибывают в Мо-
скву после краткосрочного визита 
премьер-министра Израиля Бинья-
мина Нетаньяху. В понедельник из-
раильский премьер посетил Москву 
впервые после длительного перерыва 
с 2013 года. В центре переговоров, судя 
по заявлениям, сделанным во время и 
после них, были ситуация в Сирии и 
ее влияние на взаимодействие стран. 
Россия и Израиль договорились со-
здать механизм предотвращения воз-
можных инцидентов между военными 
двух стран в Сирии, израильский пре-
мьер также убеждал Путина в необхо-
димости обеспечения гарантий того, 
что поставляемое в Сирию российское 
оружие не попадет в руки террористи-
ческого движения «Хезболла».

Нетаньяху одержал победу, добив-
шись создания механизма координа-
ции, но Путин выигрывает большую 

войну, добиваясь признания растущего 
влияния России на Ближнем Востоке, 
прокомментировал итоги визита изра-
ильского премьера Давид Маковский, 
эксперт Washington Institute в коммен-
тарии для Foreign Policy.

На встречах с Аббасом и Эрдога-
ном продолжатся консультации по 
ситуации на Ближнем Востоке в це-
лом и по Сирии в частности. Увели-
чивающееся присутствие России в 
Сирии и ее поддержка режима Аса-
да продолжает быть главным раз-
дражителем в российско-турецких 
отношениях, пишет турецкая Daily 
Sabah. Эрдоган еще раз попытается 
убедить Путина в том, что режим Аса-
да — главный источник нестабильно-
сти в регионе, а инициативы России 
и Ирана не принесут мира, пока Асад 
остается у власти, сообщает издание.

На прошлой неделе Путин провел 
телефонный разговор с королем Са-
удовской Аравии Салманом аль-Сау-
дом. Еще ранее, в августе, в Москве с 
визитами побывали президент Егип-
та Абдельфаттах ас-Сиси, наследный 
принц Абу-Даби и заместитель вер-
ховного главнокомандующего воо-
руженными силами ОАЭ Мухаммед 
аль-Нахайян, а также король Иорда-
нии Абдулла II, на переговорах с кото-
рыми обсуждалась ситуация в Сирии 
и в регионе.

Серия ближневосточных контак-
тов продолжается и по линии Мини-
стерства иностранных дел. В середи-
не этой недели в Москве побывает 
очередная делегация сирийской оп-
позиции, во вторник замминистра 
иностранных дел России Михаил 
Богданов провел переговоры со сво-
им иранскими коллегой Хоссейном 
Амиром Абдолахияном.

ВЫХОД ИЗ ИЗОЛЯЦИИ

Сирийская проблематика была в цен-
тре и трех сентябрьских телефонных 
разговоров министра иностранных дел 
Сергея Лаврова с американским кол-
легой Джоном Керри, а в минувшую 
пятницу состоялся первый с начала 
украинского кризиса телефонный раз-
говор министров обороны США и Рос-
сии Эштона Картера и Сергея Шойгу.

Ближневосточные лидеры разочаро-
ваны политикой президента США Ба-
рака Обамы в регионе, поэтому они с 
интересом воспринимают российские 
инициативы, даже те, кому полити-
ка Москвы не очень нравится, говорит 
советник директора Российского ин-
ститута стратегических исследований 
Елена Супонина. Это разочарование ис-
пытывают самые разные лидеры, от Не-
таньяху до монархов стран Персидского 
залива, их сейчас объединяет  недове-
рие к Обаме и попытки найти опору в 
других точках мира, говорит Супонина.

Любая активность в большой по-
литике вызывает всплеск внимания, 
но ценится действие, поэтому рос-
сийские шаги в Сирии вызвали такой 
интерес у ближневосточных лидеров, 
полагает главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике» Фе-
дор Лукьянов. Однако говорить о том, 
что активизация диалога с различны-
ми иностранными партнерами по Си-
рии является свидетельством того, что 
Россия вышла из изоляции, преждев-
ременно, указывает эксперт.

У приезжающих в Москву лидеров 
разная повестка переговоров: Нетанья-
ху приезжал обсудить меры противо-
действия «Хезболле», Аббас — чтобы по-
жаловаться на Нетаньяху, а Саудовской 
Аравии нужно показать, что она может 

Эрдоган еще 
раз попытается 
убедить Путина 
в том, что режим 
Асада — глав-
ный источник 
нестабильно-
сти в регионе, 
а инициативы 
России и Ирана 
не принесут 
мира, пока 
Асад остается 
у власти

 21 сентября впервые с 2013 года Москву посетил 
израильский премьер Беньямин Нетаньяху. Его особенно 
беспокоит, чтобы оружие, поставляемое Россией в Сирию, 
не попало в руки террористов из «Хезболлы»

 За последний месяц президент России Владимир Путин 
провел переговоры с несколькими лидерами стран Ближнего 
Востока. Главная тема этих встреч — обстановка в Сирии 
и действия России в регионе. 26 августа Москву посетил 
президент Египта Абдельфаттах ас-Сиси (на фото справа), 
заявивший, что египетский народ с надеждой смотрит на 
сотрудничество с Россией в вопросах борьбы с терроризмом

БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ 
МЕСЯЦ ПУТИНА
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 22 сентября Путин провел встречу 
с палестинским лидером Махмудом 
Аббасом (на фото слева). «Обе наши 
страны волнует ситуация в Сирии. 
Мы считаем, что сейчас настал важный 
момент, когда <…> открылась дверь 
для политического решения», — 
сказал Аббас Путину

 Президент Турции Реджеп Эрдоган, 
который встретится с Путиным 
23 сентября, выступает против 
поддержки Россией и Ираном 
режима Башара Асада. «Почему они 
испытывают какие-то обязательства 
перед Асадом? Мы ведь сейчас видим 
разрушенную, сожженную Сирию, 
ее собственное население бежит 
из страны», — заявил недавно Эрдоган 
в интервью CNN

 16 сентября Путин провел 
телефонный разговор с королем 
Саудовской Аравии Салманом аль-
Саудом. Президент и король обсудили 
палестино-израильский конфликт, 
в частности недавние столкновения 
между арабами и полицией Израиля 
на Храмовой горе
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покупать оружие и иметь поддержку в 
столицах, отличных от Вашингтона, го-
ворит Ариэль Коэн, директор компании 
International Market Analysis.

Россия, в свою очередь, пытает-
ся повысить свой статус на Ближнем 

Востоке, но вряд ли ей по силам сы-
грать определяющую роль: в палести-
но-израильском урегулировании та-
кую роль не может сыграть ни Россия, 
ни США; в Ираке и Йемене роль Мо-
сквы также минимальна, так что дей-

ствия Кремля можно трактовать как 
попытку показать США значимость 
России в регионе и поторговаться за 
Донбасс и Украину, говорит Коэн. Не-
смотря на участившиеся контакты 
Путина с международными лидера-

ми, Россия остается в полуизоляции, 
что, однако, не исключает возможно-
сти краткой встречи Путина и Обамы в 
Нью-Йорке на Генеральной ассамблее 
ООН на следующей неделе, предпола-
гает эксперт. 
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Итоги совещания у Владимира Путина

Нефтяникам — поделиться, 
пенсионерам — приготовиться

 Из представителей нефтяного биз-
неса, у которого Минфин хочет забрать 
часть «девальвационного» дохода, был 
только глава «Роснефти» Игорь Сечин. 
И по данным источника РБК в «Роснеф-
ти», Сечин высказывался против ини-
циативы Минфина. После совещания, 
основная часть которого проходила 
в закрытом режиме, Сечин отказался 
комментировать возможные решения 
правительства.

Минфин предлагает скорректиро-
вать формулу расчета НДПИ на нефть 
так, чтобы забирать у нефтяников боль-
ше. Сейчас для расчета налога исполь-
зуется цена нефти, уменьшенная на 
$15. Начиная с 2016 года Минфин пред-
лагает переводить этот вычет в рубли 
не по курсу ЦБ, а по курсу 2014 года с 
индексацией по инфляции 2015 года 
(текущий прогноз — 12,2%). Это при-
ведет к значительному сокращению 
вычета. Дополнительный доход бюд-
жета от такой корректировки налога, по 
расчетам Минфина, в 2016 году соста-
вит 609 млрд руб. плюс еще 1 трлн руб. 
в 2017–2018 годы.

По данным Интерфакса, аналогич-
ную схему Минфин предлагает рас-
пространить и на экспортную пошли-
ну. В формуле экспортной пошлины 
тоже есть долларовый вычет, кото-
рый Минфин предлагает рассчиты-
вать по условному курсу (средний 
курс доллара за 2014 год, скоррек-

тированный на инфляцию 2015-го).
При нынешней системе расчета на-

лога государство забирает в виде НДПИ 
и экспортной пошлины от 35% при низ-
ких ценах на нефть (ниже $40 за баррель) 
до 48% (выше $110) выручки, следует из 
материалов Минфина. В случае коррек-
тировки формулы налоговые изъятия 
составят 45–47% от выручки.

Силуанов сказал только, что на сове-
щании у президента обсуждались раз-
личные сценарии по экспортной по-
шлине, и они будут рассматриваться 
в увязке с НДПИ. Окончательных ре-
шений принято не было, потому что, 
во-первых, были заслушаны предложе-
ния Минэнерго, во-вторых, надо оце-
нить риски для инвестпрограмм не-
фтяных компаний, пояснил министр. 
Минфин, по его словам, в своих пред-
ложениях исходил из того, что объем 
выручки нефтекомпаний с учетом ка-
пзатрат существенно увеличился бла-
годаря курсовым разницам.

Действительно, нефтяные компании 
пользуются благоприятными эффек-
тами от девальвации, поскольку более 
90% их затрат (как операционных, так и 
капитальных) номинированы в рублях, 
отмечали аналитики Goldman Sachs в 
августовском обзоре, подготовленном 
по итогам встреч с представителями 
девяти компаний, включая ЛУКОЙЛ, 
«Роснефть», «Башнефть», «Сургутне-
фтегаз», «Газпром». У «Газпром нефти» 
доходы на 64% выражены в иностран-
ных валютах, а издержки и капиталов-

ложения на 58 и 79% в рублях, по дан-
ным Moody’s.

Представители «Газпром нефти», 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛа отказались от 
комментариев. Как сообщил РБК источ-
ник в ЛУКОЙЛе, только из-за перспек-
тивы повышения НДПИ компания бу-
дет вынуждена заплатить в бюджет $1,3 
млрд — как минимум 10% от инвести-
ционной программы компании. Изъять 
эти средства можно за счет сворачива-
ния проектов по разведке и освоению 
небольших месторождений в Восточной 
Сибири, на Каспии и Балтике, говорит 
источник. Попытка изменить налоговое 
законодательство со стороны фискалов 
идет вразрез с обещаниями президента 
страны, что в ближайшие годы налого-
вую систему для отрасли менять не бу-
дут, сетует он. Собеседник РБК из дру-
гой нефтяной компании говорит, что 
инициатива Минфина приведет к сни-
жению инвестиций примерно на 20% и 
неминуемо повлечет падение добычи в 
2016–2017 годах.

ПЕНСИОННЫЙ ВОПРОС НЕ РЕШЕН

На совещании у Путина так и не удалось 
решить ни одного вопроса, связанно-
го с пенсионной системой. Не принято 
решения по тому, на сколько индекси-
ровать пенсии в следующем году. В со-
ответствии с законом пенсии в России 
ежегодно индексируются на уровень 
инфляции за предыдущий год. Минфин 
сейчас настаивает на индексации в 4%, 

что позволит в следующем году сэконо-
мить от 84,5 млрд до 240,5 млрд руб. — 
в зависимости от даты индексации (1 
февраля или 1 октября 2016 года).

4% — пока самый радикальный раз-
мер индексации. Еще летом Минфин 
предлагал увеличить пенсии на 5,5% в 
следующем году, а социальный блок на-
стаивал на индексации в 11,9% — уро-
вень прогнозной инфляции на 2015 год 
в соответствии с майским прогнозом 
Минэкономразвития. Сейчас в соответ-
ствии с сентябрьской корректировкой 
прогноза Минэкономразвития инфля-
ция составит 12,2% (такой же прогноз 
у Минфина).

Ранее «Ведомости» сообщали о том, 
что Минфин согласен индексировать 
пенсии на 4,5%, социальный блок пра-
вительства готов согласиться с вариан-
том повышения размера пенсий на 7%, 
а разницу с вариантом Минфина ком-
пенсировать за счет заморозки пенси-
онных накоплений.

После совещания у президента Си-
луанов повторил позицию Минфина о 
неприемлемости индексации пенсий 
в прежнем объеме. По его словам, если 
проводить индексацию в полном объ-
еме и увеличивать расходы, «тогда мы 
остаемся без резервов и вынуждены бу-
дем привлекать эмиссионное финанси-
рование, что неприемлемо».

Правительство обсуждает вопрос об 
индексации пенсионных накоплений 
в привязке к возможной пролонгации 
заморозки пенсионных накоплений на 

Единственное, 
с чем опреде-
лилось пра-
вительство на 
совещании в 
Ново-Огаре-
во, — это макро-
экономический 
прогноз на 
2016 год: цена 
нефти для рас-
чета бюджета 
закладывается 
на уровне $50/
барр., инфляция 
на конец 2015 
года — 12,2%
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Правительство предложило президенту два варианта сокращения расходов - жесткий и очень жесткий. Президент предложил правительству продолжить работу над бюджетной дилеммой

 Окончание. Начало на с. 1 
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Два варианта секвестра: с чем правительство пришло во вторник к президенту
Предложения, принятие которых приведет к экономии ассигнований федерального бюджета на 2016–2018 годы, млрд руб.

№ Наименование 2016 2017 2018

Всего

Вариант I 769,3 1355,8 1485,4

Вариант II 1303,9 2284,6 2364,8

В частности:

I Изменение пенсионного законодательства

1 Повышение пенсионного возраста для мужчин и женщин с 2016 года до 65 лет

Вариант I: на 6 месяцев в год 112,7 235,1 271,3

Вариант II: на 1 год в год 225,5 503,1 580,7

2 Изменение порядка индексации страховой пенсии и фиксированной выплаты к ней

Вариант I: ежегодная индексация с 1 февраля на 4,0% в 2016–2018 годах 84,5 122,2 129,3

Вариант II: ежегодная индексация с 1 октября на 4,0% в 2016–2018 годах 240,5 285,3 299,9

3 Отказ от выплаты пенсий работающим пенсионерам с годовым доходом

Вариант I: свыше 1 млн руб. с 2017 года* 61,0 190,0

Вариант II: свыше 500 тыс. руб. с 2016 года 265,8 558,7 589,4

II Изменение законодательства в части индексации оплаты труда

4 Сохранение расходов, связанных с оплатой труда в рамках президентского указа от 7 мая 2012 года №597 на уровне 
2015 года

6,1 73,1 73,1

5 Индексация оплаты труда и денежного довольствия военнослужащих 1 октября (2016 год — 0%, 2017 год — 4,0%, 2018 год — 
4,0%):

12,8 52,2 61,8

оплата труда бюджетников 12,8 50,0 52,7

оплата труда прочих категорий (госслужащие, прокуроры, следователи, судьи) 0,5 2,0

денежное довольствие 1,8 7,2

Кроме того, сокращение издержек в компаниях с государственным участием за счет сокращения темпов роста оплаты труда, 
других издержек на 10%; отказ от непрофильных активов

III Изменение законодательства в части предоставления социальных выплат и гарантий

6 Оптимизация санаторно-курортного лечения 15,6 26,3 35,4

7 Применение критериев нуждаемости и адресности при предоставлении мер соцподдержки на федеральном уровне 31,6 35,7 37,8

8 Уточнение перечня населенных пунктов, находящихся в границах зон радиоактивного загрязнения вследствие катастрофы 
на Чернобыльской АЭС, утвержденного постановлением правительства от 18.12.1997 № 1582

3,0 3,1 3,2

9 Индексация социальных выплат (ЕДВ) с 1 октября по уровню целевой инфляции (2017 год — 4,0%, 2018 год — 4,0%) 12,2 13,1

IV Изменение законодательства в части государственной гражданской службы

10 Сокращение длительности отпусков госслужащих 4,3

11 Изменение порядка финансового обеспечения организованного отдыха государственным гражданским служащим 1,7 1,5 1,5

12 Сокращение расходов на транспортное обслуживание госслужащих 0,5 0,5 0,5

13 Ограничение возмещения расходов за счет средств федерального бюджета по проезду государственных служащих к месту 
командирования и обратно в условиях повышенной комфортности

0,3 0,3 0,3

14 Сокращение затрат на авиаперевозки отдельных должностных лиц, осуществляемые СЛО «Россия» 0,6 0,7 0,7

15 Пересмотр приказа Минздрава по диспансеризации госслужащих за счет федерального бюджета 4,8 4,8 4,8

16 Пересмотр порядка повышения квалификации госслужащих 0,4 0,3 0,3

V Снижение темпов роста бюджетных ассигнований на выполнение госпрограмм и непрограммных направлений работы 78,8 193,7 215,0

VI Сокращение нормативных затрат на оказание услуг бюджетным учреждениям 67,7 68,0

VII Прочие

В сфере транспорта

17 Оптимизация нормативных финансовых затрат на ремонт автодорог 25,8 27,8 30,0

18 Оптимизация расходов на строительство и реконструкцию автодорог федерального значения (с учетом ГК «Автодор», без 
моста через Керченский пролив) на 10%

20,2 13,8 15,8

19 Субсидии на перевозку пассажиров в дальнем следовании 10,0 10,3 11,3

20 Субсидии на перевозку пассажиров в пригородном сообщении 16,5 15,2 14,1

21 Субсидирование авиаперевозок, осуществляемых компаниями группы «Аэрофлот» 1,5 1,5 1,5

22 Строительство железнодорожной инфраструктуры на участке Прохоровка — Журавка — Батайск (в обход Украины) 8,0 15,6 6,2

В сфере образования и науки

23 Сокращение с 2017 года бюджетных мест в вузах через снижение соотношения численности студентов на каждые 10 тыс. 
человек в возрасте от 17 до 30 лет, проживающих в России, с 800 до 600

6,5 26,0

24 Сокращение господдержки ведущих университетов (5-топ/100) до уровня 2015 года 4,0 4,0 4,0

25 Сокращение расходов на предоставление субсидий и проведение НИОКР в рамках обеспечивающих и неприоритетных 
мероприятий

13,6 8,7 8,7

В сфере институтов развития

26 Оптимизация расходов по субсидиям НКО «Фонд развития моногородов» 6,9 4,6

В сфере энергетики

27 Оптимизация господдержки строительства энергоблоков высокой степени готовности и серийного строительства 
энергоблоков на новых площадках АЭС

16,4

Также

28 Упразднение отдельных закрытых административно-территориальных образований, в которых отсутствуют 
градообразующие организации, и отмена с 1 января 2017 года поддержки развития наукоградов

0,6 0,6

29 Строительство стадиона г. Калининграде 20,0

30 Сокращение объема резерва на выполнение особо важных мероприятий до 50 млрд руб. в 2016–2017 годах 70,0 80,0

31 Закрытая часть 223,0 256,7 256,7

* Решение, согласованное с правительством
Справочно: объем накопительной части пенсии составит в 2016 году 344,2 млрд руб., в 2017 году — 411,9 млрд руб., в 2018 году — 470,9 млрд руб.

Источник: материалы Минфина

2016 год. Вице-премьер Ольга Голодец 
15 сентября сообщила журналистам, 
что для того, чтобы проиндексировать 
пенсии в полном объеме в 2016 году, 
необходимо 350 млрд руб., и эта сумма 
«равна сумме накопительных пенсий». 
Во вторник Силуанов после совещания 
у Путина сообщил, что заморозка пен-
сионных накоплений не решит про-
блему нехватки средств для индекса-
ции пенсий и что решение, продлевать 
ее или нет, «будет принято чуть позже». 
Финансово-экономический блок пра-
вительства выступает против новой за-
морозки, уточнил он. Глава ЦБ Набиул-
лина тоже выступает против продления 
заморозки. «Это будет не очень хоро-
шее решение, если оно вдруг состоит-
ся. На мой взгляд, это решение будет 
означать, что мы ради решения кра-
ткосрочных проблем, затыкания дыр 
жертвуем долгосрочной перспекти-
вой, потому что накопительная часть 
пенсии создает долгосрочную устойчи-
вость всей пенсионной системы, делает 
надежной пенсионную систему», — ска-
зала она на прошлой неделе (цитата по 
Интерфаксу).

Позиция экономического блока 
состоит в том, что сейчас говорить о 
продлении заморозки пенсионных 
накоплений — «не время, неправиль-
но», заявил Силуанов во вторник. «Если 
мы говорим о продолжении заморозки, 
то по сути дела расходы будут наполне-
ны другими текущими обязательства-
ми, которые создадут лишь дополни-
тельные обязательства государства в 
будущем».

Повышение пенсионного возраста с 
2016 года, по его словам, на совещании 
у Путина вообще не обсуждалось. По 
расчетам Минфина, плавное повыше-
ние пенсионного возраста — по полго-
да ежегодно начиная с 2016 года — даст 
бюджету экономию в 112,7 млрд руб. 
уже в следующем году. В совокупности 
в 2016–2018 годах экономия при таком 
варианте повышения составит уже 619 
млрд руб. «Форсированный» вариант, 
который предлагает Минфин, — повы-
шение ежегодно на год — позволит фе-
деральному бюджету сэкономить уже 
1,31 трлн руб., в том числе 225,5 млрд 
руб. в следующем году.

По словам Силуанова, президент вы-
слушал все позиции, теперь по ним бу-
дут проводиться дополнительные со-
вещания, включая как минимум еще 
одно у президента. Единственное, с чем 
определилось правительство на сове-
щании в Ново-Огарево, — это макро-
экономический прогноз на 2016 год: 
цена нефти для расчета бюджета, по 
словам Силуанова, закладывается на 
уровне $50/барр., инфляция на конец 
2015 года — 12,2%.

Путин во вступительном слове на 
совещании наказал правительству ис-
ходить из «важнейшего ориентира» — 
планируемый дефицит бюджета на 
2016 год не должен превышать 3% ВВП. 
«Чтобы выйти на этот уровень, прошу 
самым внимательным образом по-
смотреть на доходную часть бюджета, 
улучшить администрирование, повы-
сить собираемость налогов», — заявил 
Путин, подчеркнув, что в центре вни-
мания должно быть выполнение соци-
альных обязательств. Работа над бюд-
жетом, по словам президента, выходит 
на завершающий этап, проект бюджета 
должен быть внесен в Госдуму в октя-
бре. Предложения Минфина исходят из 
указаний президента о том, что дефи-
цит в следующем году должен быть не 
более 3% ВВП, сказал Силуанов журна-
листам во вторник. На прошлой неделе 
министр говорил, что дефицит бюдже-
та в 2016 году ожидается на уровне 2,8–
2,9% при условии, что расходы останут-
ся на уровне 2015 года. 

При участии Тимофея Дзядко
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ТУРИЗМ Путин установил сроки создания единого реестра турагентств

Отпуск под контролем
АННА ДЕРЯБИНА

Президент России Владимир 
Путин поручил к февралю внести 
изменения в закон для создания 
единого реестра турагентов. Ранее 
обсуждалось, что реестром мог-
ла бы заняться отраслевая ассоци-
ация «Турпомощь».

  ПОРУЧЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА

Президент России Владимир Путин 
поручил правительству до 1 февраля 
2016 года внести в законодательство 
РФ изменения для создания единого 
федерального реестра турагентств. 
Соответствующий пункт содержится 
в  опубликованном сегодня перечне 
поручений по итогам заседания пре-
зидиума Государственного совета, со-
стоявшегося 17 августа 2015 года.

Во время августовского выступле-
ния на заседании президиума Госсовета 
Путин высказал мнение, что создание 
такого реестра сделает туристический 
рынок более прозрачным и избавит 
его от мошенников и фирм-однодне-
вок, сообщал ранее ТАСС.

Количество турагентств в  России 
доподлинно неизвестно. На  заседа-
нии Госсовета 17 августа руководи-
тель Рос туризма Олег Сафонов оце-
нивал его в 30 тыс.

По мнению Путина, реестром мог-
ла бы заняться отраслевая обществен-
ная организация, писал ранее РБК. Са-
фонов 17 августа уточнял, что такой 
организацией могла бы стать «Турпо-
мощь» — ассоциация «Объединение 
туроператоров в сфере выездного ту-

ризма», созданная в 2012 году. Опера-
торы, работающие в сфере выездного 
туризма, должны уплачивать в фонд 
ассоциации взносы. На эти средства 
осуществляется вывоз туристов компа-
ний, объявивших о невозможности вы-
полнить свои обязательства. Все опера-
торы выездного туризма обязаны быть 
членами «Турпомощи».

Туроператоры позитивно оцени-
вают создание единого реестра тур-
агентств. Директор туристической 
компании «Инна Тур» Инна Бельтю-
кова считает, что  создание единого 
реестра турагентств приведет к тому, 
что  агентский рынок станет более 
цивилизованным и прозрачным. Ге-
неральный директор туроперато-
ра «Веди Тур Групп» Ирина Федина 
считает, что эти изменения приведут 
к повышению ответственности тура-
гентств перед клиентом и туропера-
тором.

Представители туристических 
агентств не согласны, что реестр се-
рьезно изменит ситуацию на рынке. 
Член правления Альянса туристиче-
ских агентств (среди его членов, ука-
занных на сайте, — сети Global Travel 
и  «1001 тур», собственная рознич-
ная сеть туроператора Tui, «Трансаэ-
ро тур») Сергей Самохвалов говорит, 
что реестр — это всего лишь попытка 
посчитать агентства, защитить тури-
стов от недобросовестных турагентств 
он не сможет. «Мы не против реестра, — 
отмечает Самохвалов. — Но в то же вре-
мя мы понимаем, что серьезных про-
блем его создание не решит».

«Я боюсь, что все ограничится сбо-
ром взносов для участия в реестре, — 

добавляет генеральный директор ту-
ристического агентства «Парус» Елена 
Моторина.  — Зачем все это нужно, 
непонятно: сейчас Роспотребнадзор 
и так проводит в отношении нас про-
верки, потребители выбирают только 
те агентства, которым можно доверять, 
и случаи мошенничества турагентств 
крайне редки». Ранее директор ассо-
циации «Турпомощь» Александр Оса-
уленко говорил Интерфаксу, что плата 
турагентства за участие в реестре мо-
жет составить до 3 тыс. руб. в год.

Представитель Российского союза 
туриндустрии Ирина Тюрина согласна, 
что агентский рынок нуждается в кон-
троле. Однако неясно, каким образом 
этому контролю будет способствовать 
создание перечня агентств, добавля-
ет она. «Кроме того, сейчас непонят-
но, как будет осуществляться контроль 
за тем, все ли агентства войдут в этот 
перечень», — говорит Тюрина.

НЕ ПЕРВАЯ ПОПЫТКА

Действующая редакция закона «Об ос-
новах туристической деятельности 
в РФ» регулирует только бизнес туро-
ператоров — компаний, создающих 
туристический продукт, заключающих 
договоры с перевозчиками, гостини-
цами, ресторанами, экскурсовода-
ми и страховщиками. Туроператоры 
должны иметь финансовую гарантию, 
размер которой зависит от вида дея-
тельности и  дохода за  предыдущий 
год. Информация обо всех действую-
щих туроператорах содержится в фе-
деральном реестре — его ведет Росту-
ризм.

Закон «Об основах туристической 
деятельности в РФ» не регулирует де-
ятельность турагентств, которые яв-
ляются лишь посредниками меж-
ду покупателем и  производителем 
туристических услуг  — туроперато-
ром. Обычно одно агентство работа-
ет с множеством операторов, при этом 
ответственность за оказание услуг не-
сет туроператор, а не турагентство.

О необходимости регулировать де-
ятельность турагентств впервые заго-
ворили в 2011 году. Тогда правитель-
ство внесло в Госдуму поправки в закон 
«Об основах туристической деятельно-
сти в РФ», предлагавшие обязать агент-
ства работать только от имени и по по-
ручению туроператоров. Тогда эта идея 
не прошла, но к ней вернулись вновь 
после серии громких крахов туропера-
торов в 2014 году.

В  феврале этого года правитель-
ственный законопроект был при-
нят в первом чтении, но с условием, 
что ко второму чтению он будет суще-
ственно переработан. Думский коми-
тет по экономполитике раскритиковал 
предложенный порядок регулирова-
ния агентств. Депутаты посчитали, 
что запрет на реализацию турагент-
ствами турпродукта от своего имени 
превратит их в точки розничной про-
дажи туроператоров, что в итоге огра-
ничит права потребителя в части вы-
бора туристических услуг.

При  доработке законопроекта 
ко  второму чтению была высказана 
идея ввести для турагентств институт 
саморегулирования. Альтернативой 
саморегулируемых организаций (СРО) 
стал реестр для турагентств. 

Действующая 
редакция зако-
на «Об основах 
туристической 
деятельности 
в РФ» регули-
рует только 
бизнес туро-
ператоров — 
компаний, 
создающих 
туристический 
продукт, за-
ключающих 
договоры с пе-
ревозчиками, 
гостиницами, 
ресторанами, 
экскурсоводами 
и страховщи-
ками

Как считают сами турагентства, создание единого реестра не поможет защитить туристов от недобросовестных компаний
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ИНТЕРНЕТ Правительство спасет поисковики от крупных штрафов

Забыть и не платить
По  словам Левина, именно этим 

комитет сейчас занимается. «Уже 
была проведена встреча с отраслью, 
идет работа над поправками ко вто-
рому чтению. Мы рассчитываем вме-
сте с интернет-сообществом, экспер-
тами и конституционным комитетом 
Госдумы доработать проект ко второму 
чтению так, чтобы он стал жизнеспо-
собным и эффективным», — сказал со-
беседник РБК.

Ранее Левин говорил РБК, что счи-
тает избыточным 100-тысячный 
штраф для  интернет-поисковиков: 
наказание только за то, что суд вынес 
решение в пользу гражданина, будет 
висеть над поисковиками дамокловым 
мечом. На  минувшей неделе Левин 
провел консультации в Думе с пред-
ставителями интернет-отрасли, ко-
торые резко критиковали и основной 
закон о «праве на забвение», и проект 
о штрафах для поисковиков за нару-
шение основного закона. Представи-
телям отрасли Левин предложил под-
готовить предложения для доработки 
законопроекта о штрафах — они уча-
ствовали и в доработке основного за-
кона о «праве на забвение».

Собеседник в  комитете отмечал, 
что на основе предложений отрасли 
будут подготовлены поправки к зако-
нопроекту. А председатель профиль-
ного по этому законопроекту консти-
туционного комитета Думы Владимир 
Плигин говорил РБК, что мнение коми-
тета по информполитике будет учтено 
при работе над законопроектом.

Предложения отрасли
Предложения поисковиков посту-

пили в комитет, работа с ними начата, 
сказал РБК Левин.

Все идеи объединила Российская ас-
социация электронных коммуникаций 
(РАЭК; представляет интересы более 
ста компаний), она передала их в Думу 
утром во вторник.

В своем заключении участники рын-
ка объясняют, почему законопроект 
о штрафах должен быть отклонен пол-
ностью. По  мнению представителей 
отрасли, законопроект не соответству-
ет основным целям, отраженным в по-
яснительной записке. В частности, в за-
писке говорится о том, что поисковики 
могут привлекаться к административ-
ной ответственности по решению суда, 
но в нынешней редакции законопро-
екта говорится о том, что штраф в раз-
мере 100 тыс. руб. может быть введен 
за неисполнение требований гражда-
нина об удалении информации. Таким 
образом, можно сделать вывод, что по-
исковая система нарушает закон даже 
в том случае, если откажется удалять 
информацию исходя из необоснован-
ности требований гражданина. Это 
противоречит принципам правовой 
определенности, требующим четкого 
определения административного пра-
вонарушения и санкции за него в зако-
не, говорится в заключении.

Компании также указывают, 
что введение административной от-
ветственности в отношении поискови-
ков является избыточным, поскольку 
закон о «праве на забвение» уже позво-
ляет гражданину защитить свои права, 
обжаловав отказ поисковика об удале-
нии определенных сведений через суд.

Введение штрафов за неисполнение 
судебных решений компании являет-
ся необоснованным, считают пред-
ставители отрасли, поскольку в  за-
конодательстве и так предусмотрена 
административная ответственность 
за  неисполнение неимущественных 
требований, содержащихся в  судеб-
ных актах, а злостное неисполнение    
предусматривает уголовную ответ-
ственность. Почему к поисковым си-
стемам должен быть применен особый 
подход в отношении наказания за не-
исполнение судебных решений, авто-
ры законопроекта не поясняют, сетуют 
компании.

Компании называют штраф за не-
исполнение судебных решений нео-
боснованно высоким — отказ удалять 
ссылки по решению суда в нынеш-
ней версии законопроекта поиско-
викам грозит наказанием в размере 
3    млн руб. Он существенно превы-
шает максимальную ответственность 
за неисполнение судебных решений 
в отношении требований неимуще-
ственного характера, которая в КоАП 
составляет 50 тыс. руб. При этом в за-
конопроекте не предусмотрены ми-
нимальные и  максимальные штра-
фы и не дифференцируются штрафы 
для гражданских и юридических лиц.

Введение административной от-
ветственности является преждев-
ременным, поскольку сам закон 
о «праве на забвение», за нарушение 
которого вводятся штрафы, вступа-
ет в силу только 1 января 2016 года 
и  практика его применения пока 
не  сформировалась, уверены в  от-
расли.

Если же рассмотрение законопро-
екта продолжится, представители от-
расли предлагают внести в существу-
ющую версию ряд поправок. В числе 
требований  — исключить положе-
ние о досудебной ответственности: 
в нынешней редакции штраф в раз-
мере 100 тыс. руб. может быть нало-
жен за отказ удалять ссылки, если суд 
признает, что  поисковик отказался 
сделать это безосновательно. Пункт 
об ответственности за неисполнение 
судебного решения в течение пяти 
дней должен быть дополнен уточне-
нием о том, что судебный акт должен 
вступить в законную силу.

Интернет-отрасль предлагает су-
щественно снизить возможные штра-
фы в целом и ввести различную ад-
министративную ответственность: 
для физических лиц от 100 до 1 тыс. 
руб., а для юридических лиц — в ди-
апазоне от 1 тыс. до 10 тыс. руб. Вво-
дить штрафы отрасль считает целе-

сообразным не  ранее чем  1  января 
2017 года и предлагает внести подоб-
ный пункт в законопроект.

Представитель Rambler & Co 
Матвей Алексеев сказал, что позиция 
по законопроекту общая для всех чле-
нов РАЭК. Представители «Google Рос-
сия» не стали комментировать вопрос 
о поправках.

В  компании «Яндекс», которая 
не входит в РАЭК, также считают ад-
министративную ответственность 
для  операторов поисковых систем 
излишней мерой и  обращают вни-
мание, что обозначенные в законо-
проекте штрафы несоразмерны ха-
рактеру предполагаемого нарушения, 
заявила РБК представитель компании 
Ася Мелкумова.

Руководитель юридического де-
партамента Mail.Ru Group Антон 
Мальгинов также считает, что  не-
обходимости в установлении ответ-
ственности за  неисполнение реше-
ния суда специально для поисковиков 
нет. Кроме того, он отмечает, что от-
ветственность предусматривается 
для  операторов поисковых систем, 
которые всем известны. «Это круп-
ные компании, в  отношении кото-
рых сложно представить, чтобы они 
не исполняли решение суда», — гово-
рит Мальгинов.

Получить комментарий Плиги-
на о судьбе проекта в связи с отри-
цательным отзывом правительства 
РБК не удалось. Как правило, отри-
цательный отзыв правительства рез-
ко сокращает шансы законопроекта 
на  принятие Думой, особенно если 
против инициативы выступает и Го-
сударственно-правовое управление 
президента, отмечают несколько дум-
ских собеседников РБК. Но законо-
проект о штрафах для поисковиков 
будет доработан и  принят палатой 
в нынешнюю осеннюю сессию, ска-
зал РБК источник, близкий к руковод-
ству Госдумы. 

Интернет-
отрасль пред-
лагает суще-
ственно снизить 
возможные 
штрафы в це-
лом и ввести 
различную 
административ-
ную ответствен-
ность: для фи-
зических лиц 
от 100 до 1 тыс. 
руб., а для юри-
дических 
лиц — в диапа-
зоне от 1 тыс. 
до 10 тыс. руб

 Окончание. Начало на с. 1 
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ЗНАТЬ СВОИХ ГЕРОЕВ
Вчера, 22 сентября, экспертный совет Премии РБК 2015 утвердил список номинантов в категории 
«Люди». Теперь аудитория РБК может отдать свой голос за «Предпринимателя года», «Менеджера года» 
и «Инвестора года».
НАТАЛЬЯ ФИЛАТОВА

ИНВЕСТОР ГОДА — человек 
(или группа людей), сумевший за год 
получить максимальную отдачу 
на вложенный капитал с учетом всех 
обстоятельств, оказывавших влия-
ние на рынок

ЛОНГ-ЛИСТ ПРЕТЕНДЕНТОВ НА ПРЕМИЮ РБК 2015

Роман Авдеев, Московский кредитный банк — за удач-
ное размещение акций в сложной рыночной ситуации. 
Московский кредитный банк в рамках IPO продал 19% 
собственного капитала на Московской бирже за 13,3 млрд 
руб. Банк был оценен почти в один капитал.

Юрий Мильнер, совладелец DST Group — 
за удачные инвестиции в технологические 
компании мирового уровня. Фонды Юрия 
Мильнера уже заработали на этих вложениях 
сотни процентов прибыли либо стоимость объ-
ектов инвестиций выросла в несколько раз.

Жак дер Мегредичян, бывший главный исполнительный 
директор «Тройки Диалог» — за блестящие результаты 
инвестирования в кризис. Созданный дер Мегредичяном 
фонд Flag Quantitative Strategy с момента начала работы 
в мае прошлого года к сентябрю этого показал доход выше 
34% в долларах. Индекс РТС за это время упал на 40%.

Утверждение лонг-листа но-
минантов означает старт пре-
мии в области бизнеса — Пре-
мия РБК 2015. Опыт прошлого 
года показал ее востребован-
ность и признание со стороны 
экспертов и аудитории РБК. 
В этом году в экспертный 
совет вошли как уже постоян-
ные его участники — главный 
редактор издательства «Новое 
литературное обозрение» 
Ирина Прохорова, основатель 
группы «Каскол» Сергей Недо-
рослев, член бюро правления 
РСПП Давид Якобашвили, 
главные редакторы изданий 
холдинга РБК, — так и новые: 
ректор Московской школы 
управления «Сколково» Ан-
дрей Шаронов, член правле-
ния, директор департамента 
обслуживания клиентов 
малого бизнеса банка ВТБ24 
Надия Черкасова и лауреат 
Премии РБК 2014 в номинации 
«Государственный человек», 
а сегодня общественный 
деятель Сергей Капков.
Основная задача премии — 
выявить новые имена 
в бизнесе и мотивировать 
тех, кто только начал зани-
маться предпринимательской 
деятельностью. «Премия 
РБК — это уникальный проект 
с высоким уровнем эксперти-
зы. И безусловно, от проекта 
такого уровня и масштаба 
ожидаешь новых открытий, 
особой точки зрения и оценок 
достижений бизнеса. Я желаю 
нам всем открыть новые име-
на героев нашего времени», — 
говорит Надия Черкасова. 

Кризис — это качественный 
индикатор, позволяющий 
определить, кто способен 
идти против тренда к новым 
открывающимся возможно-
стях, а кто — нет, добавляет 
она. «На растущем рынке твой 
бизнес движется в общем 
рыночном потоке, а в перио-
ды стагнации и спада важно 
уметь разглядеть открываю-
щиеся новые возможности. 
Как правило, первая реакция 
бизнеса на ухудшение биз-
нес-среды — это фокусирова-
ние внимания на снижении 
издержек и поддержании 
стабильности и управляе-
мости компании. Однако эта 

первая реакция не всегда яв-
ляется стратегически верной 
и эффективной. Побеждают те, 
кто способен ментально кри-
зис пережить и задать себе 
вопрос «А что дальше?», — убе-
ждена Надия Черкасова.
Премии не столько устанав-
ливают «табели о рангах», 
сколько выявляют или фор-
мируют тренды в различных 
социальных областях, считает 
постоянный участник эксперт-
ного совета Ирина Прохо-
рова: «В периоды кризисов 
обнажаются как проблемные 
участки, так и потенциальные 
точки роста, поэтому в таких 
ситуациях премии особенно 

важны как навигаторы даль-
нейшего направления разви-
тия отрасли. Премия уделяет 
особое внимание тем лич-
ностям, которые в период 
кризиса способны совершить 
креативный прорыв и тем са-
мым переломить ситуацию 
в целом».
Выбор претендентов не-
легко дался экспертному 
совету премии. Так, с первого 
заседания совета, которое 
состоялось 17 сентября, 
лонг-лист номинантов ушел 
на доработку. «Для меня 
при выборе номинантов 
было три основных критерия: 
умение подняться над теку-

щими проблемами и думать 
на шаг вперед; способность 
предложить новые подходы 
в бизнесе, например вывести 
на рынок новые продукты, 
сервисы или технологии; 
и гибкость во взаимодействии 
с партнерами: контрагентами, 
кредиторами, клиентами», — 
делится Надия Черкасова.
«Я буду голосовать за ком-
пании и людей, которые 
выстояли или даже выиграли 
не потому, что рынок рос 
и складывались благоприят-
ные обстоятельства, а несмо-
тря на препятствия и барьеры, 
которые лежали на их пути, — 
комментирует свои действия 
Андрей Шаронов. — Мне 
интересны ситуации, когда 
управленцы, казалось бы, 
принимали неочевидные 
решения, брали на себя риск 
потерять все и оказывались 
победителями. Такие истории 
единичны и потому заслужи-
вают особого внимания».
Давид Якобашвили ожидает, 
что премия принесет пользу 
участникам, даст дополни-
тельную мотивацию для дви-
жения вперед: «В бизнесе 
важным мотивационным 
моментом является не только 
финансовый успех, но и при-
знание коллегами. Для меня 
самым важным при оценке 
кандидатов будет признание 
его заслуг окружающими — 
равняются ли на него люди. 
Если он заслужил уважение, 
значит, он удачлив и действу-
ет целенаправленно. А если 
говорить о важных качествах 

для руководителя в кризис, 
то это, несомненно, терпение 
и настойчивость».
Премия проходит при неза-
висимом аудите компании 
Deloitte, призванной обеспе-
чить доверие к методике, 
по которой проходит отбор 
номинантов, а затем и лауреа-
тов премии. «В каком-то смыс-
ле РБК усложняет себе задачу: 
мы строгие наблюдатели 
с большим опытом и серьез-
ной репутацией, с нами нель-
зя легкомысленно относиться 
к регламенту, процедуру от-
бора приходится делать более 
открытой, — говорит партнер 
Deloitte Наталья Капризина. — 
Но только такой подход может 
обеспечить доверие публики 
и уважение профессиональ-
ного сообщества, только так 
награда может стать действи-
тельно почетной».
За участников номинаций 
«Предприниматель года», 
«Менеджер года» и «Инвестор 
года» (см. список номинантов) 
аудитория РБК уже может 
отдать свой голос на сайте 
премии awards.rbc.ru. Лонг-ли-
сты в категориях «Компании» 
и «Общество» будут утверж-
дены экспертным советом 
в течение месяца. По итогам 
голосования аудитории 
РБК в каждой номинации 
останутся по два претендента, 
набравшие максимальное 
количество голосов. Победи-
телей определит экспертный 
совет, их имена станут извест-
ны 3 декабря на церемонии 
вручения Премии РБК 2015.

Номинация «Инвестор года» вызвала бурную дискуссию среди членов экспертного совета
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Максим Басов, «Русагро» — 
за активный рост компании. 
Под руководством Басова 
«Русагро» первым из крупных 
агрохолдингов создает кластер 
в Приморье с прицелом на рынки 
Японии, Южной Кореи, Китая, 
Гонконга, Таиланда: компания 
уже занимается там растениевод‑
ством и переработкой, а в 2016 г. 
начнет строить крупный свино‑
водческий комплекс. Заявленная 
сумма инвестиций — 25 млрд руб.

МЕНЕДЖЕР ГОДА – человек, под руководством которого компания достигла существенного улучшения финансовых 
показателей и заметного прогресса в качестве предоставляемых услуг, освоении рынков, технических и организа‑
ционных инновациях. Номинантом может быть также руководитель госкомпании.

Михаил Гуцериев, группа БИН — 
за устойчивый рост бизнеса 
группы БИН и стремление акци‑
онеров укрупнить его в условиях 
кризиса.

Сергей Студенников, сеть «Крас-
ное & Белое» — за системный 
подход при строительстве круп‑
нейшей в России сети магазинов 
алкоголя. Сеть «Красное & Белое» 
включает больше 2 тыс. алкомар‑
кетов в 30 российских регионах, 
Сергей Студенников планиру‑
ет довести число магазинов 
до 3 тыс. уже к концу 2015 года.

Оскар Хартманн, сеть магазинов 
продуктов и непродовольствен-
ных товаров с фиксированны-
ми ценами «Заодно». Умелое 
выращивание перспективных 
западных форматов на россий‑
ской почве демонстрирует вла‑
делец KupiVIP Оскар Хартманн. 
Номинируется за запуск новой 
сети «Заодно» и привлечение 
в нее крупного инвестора Влади‑
мира Потанина, который раньше 
не был замечен в инвестициях 
в ретейл.

Сергей Ющенко, Yoo! Mart — за создание 
перспективного бизнеса в Западной Африке. 
Получив $13 млн за 0,5% акций «Ленты», быв‑
ший гендиректор этой сети отправился в Гану, 
где основал инвестфонд Volta Capital Partners 
для развития розничной торговли. Первый 
магазин продуктовой сети Yoo! Mart открылся 
в городе Аккра в конце 2014 года. Новая 
«Лента» развивается на территории, которая 
почти не знает формата супермаркета: даже 
в столице Ганы на сетевую розницу приходит‑
ся лишь 5% рынка.

Дмитрий Лощинин, президент 
Luxoft — за усиление присут‑
ствия на перспективных рынках. 
В прошлом году Luxoft заключила 
ряд крупных сделок на поставку 
программного обеспечения фи‑
нансовым компаниям Сингапура 
и Германии и немецким автомо‑
бильным компаниям, уменьшив 
свое присутствие в финансовом 
секторе России. Рост выручки 
компании в 2014‑м финансовом 
году в долларах составил 30%.

Игорь Зюзин, «Мечел» — за вы‑
живаемость бизнеса. Целый год 
продолжалась большая битва 
«Мечела» с кредиторами, которая 
закончилась если не полной по‑
бедой, то и не поражением. ВТБ 
согласился перенести срок пога‑
шения основного долга и снизил 
процентную ставку по кредитам 
«Мечела».

Оливер Хьюз, Тинькофф Банк — 
за прибыль в разгар шторма. Пе‑
ресматривать рисковую политику 
и сокращать выдачу кредитных 
карт банк начал за пару лет 
до кризиса. 2014 год закончился 
с прогнозируемым результатом — 
чистая прибыль Тинькофф Банка 
составила 3,4 млрд руб. Первое 
полугодие 2015 года банк также 
закончил с прибылью, хотя и не‑
большой — 204 млн руб. Сейчас 
он работает над увеличением 
непроцентных доходов, в том 
числе комиссионных, развивая 
страховой бизнес и посред‑
нические сервисы. За первое 
полугодие 2015 года они выросли 
на 70% (или 780 млн руб.) по срав‑
нению с аналогичным периодом 
прошлого года.

Майкл Тач, «Связной» — за со‑
хранение позиций компании, 
несмотря на смену акционера. 
Прибыль «Связного» по итогам 
2014 года выросла на 3% и со‑
ставила 111 млрд руб., в составе 
топ‑менеджмента не произошло 
никаких изменений, а по уровню 
продаж смартфонов и планшетов 
«Связной» остается одним из ли‑
деров (у компании сейчас 2900 
розничных точек в 919 городах).

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ГОДА — человек, добившийся за год впечатляющего прогресса — финансового и качествен‑
ного — в развитии собственного бизнеса, например создание нового продукта, выход на новые рынки, победа 
в конкурентной борьбе. Финансовый и качественный результат при выборе лауреата одинаково важны (по 50% 
на каждый).

Владимир Объедков, S7 — 
за преодоление кризисной 
турбулентности в отдельно 
взятой авиакомпании «Сибирь» 
(S7). 2014 год стал для большин‑
ства российских авиаперевоз‑
чиков убыточным — свою роль 
сыграли санкции и ослабление 
курса рубля. Но только не для S7. 
В 2014 году выручка четвер‑
той по величине российской 
авиакомпании составила 70 млрд 
руб., а чистая прибыль за год 
увеличилась на 23,8% и составила 
868 млн руб.

Евгений Давыдович, Связной 
банк — за активную позицию 
и предпринятые попытки 
по сохранению бизнеса Связ‑
ного банка. В мае менеджменту 
и владельцам банка удалось 
убедить ЦБ разрешить санацию 
«Связного» подконтрольным 
Михаилу Прохорову «Ренессанс 
Кредитом».

ГОЛОСУЙТЕ ПРЯМО СЕЙЧАС 
на сайте ПРЕМИИ РБК 2015

WWW.AWARDS.RBC.RU

Сергей Эмдин, генеральный 
директор компании «Воздуш-
ные ворота Северной столицы» 
(Пулково) — за уверенный 
набор высоты вопреки сложным 
условиям. За последние четыре 
года выручка компании увели‑
чилась в 3,6 раза. В 2014 году она 
составила 12,2 млрд руб., а поток 
пассажиров увеличился на 11% 
и превысил 14 млн человек. 
За первое полугодие 2015 года 
выручка компании составила 
6,5 млрд руб.

Ян Дюннинг, генеральный 
директор «Ленты» — за дина‑
мичный рост бизнеса. В прошлом 
году ретейлер начал реализо‑
вывать агрессивную программу 
роста, активно открывая новые 
гипермаркеты, и это дало свои 
плоды: уже в 2014 году он увели‑
чил выручку на 34,5%, а в первом 
полугодии этого — на 33,8%. Вы‑
ручка «Ленты» растет в этом году 
быстрее, чем у всех остальных 
публичных ретейлеров. Это нра‑
вится инвесторам: в марте компа‑
ния смогла привлечь $225 млн 
на развитие в ходе SPO.

Аркадий Столпнер, 
ЛДЦ МИБС — за со‑
здание совместно 
с партнерами 
крупнейшей в стране 
частной сети цен‑
тров томографии 
и вызов государ‑
ственной монополии 
на эти услуги. На на‑
чало сентября сеть 
включала 87 центров 
томографии, в этом 
году она обслужит 
1,3 млн человек. 
С новым проектом 
Столпнер снова 
впереди государства: 
компания строит 
в Санкт‑Петербурге 
первый в России 
частный центр про‑
тонной медицины.

Татьяна Бакальчук, Wildberries — 
за эффективный бизнес. На фоне 
кризиса в экономике в целом 
и в одежном ретейле в частности 
в компании Wildberries по итогам 
2015 года ожидается рост выруч‑
ки на 40%.

Евгения Белонощенко, дет-
ские центры «Бэби-клуб» — 
за международное развитие 
образовательного проекта 
по дошкольному развитию детей 
и экспорт образовательных 
технологий. В 2015 году центры 
развития были открыты в ОАЭ, 
США и Китае. В России и СНГ 
работает более 250 клубов. 
Евгения не только адаптировала 
методику раннего развития япон‑
ского энтузиаста Масару Ибука 
и стала инициатором издания его 
книги в России «После трех уже 
поздно», но и создала собствен‑
ную методику «Метод бережного 
развития интеллекта».
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Глава Почтового банка Дмитрий Руденко рассказал о том, чем новый банк будет отличаться от Сбербанка, как он будет получать прибыль и привлекать заемщиков 

«Не будем торговать ценными бумагами в деревне»
ЕЛЕНА ТОФАНЮК

Почтовый банк начнет работу 
в начале 2016-го: в перспективе 
он может появиться в каждом 
из 42 тыс. отделений «Почты Рос-
сии». Глава нового банка Дмитрий 
Руденко рассказал РБК, сколько 
времени и денег уйдет на новый 
проект.

 Создание Почтового банка обсужда-
лось с 2007 года, сейчас проект запущен 
на базе «внучки» ВТБ — розничного 
Лето Банка. До конца года ВТБ и «По-
чта России» подпишут акционерное 
соглашение, по которому ВТБ получит 
в Почтовом банке 50% плюс одну ак-
цию. В начале сентября стало известно, 
что предправления Лето Банка Дми-
трий Руденко возглавит новый банк и 
попытается сделать его прибыльным.
Почтовый банк постоянно сравни-
вают со Сбербанком, у которого сей-
час 16,6 тыс. отделений. «Это будет не 
Сбербанк, хотя по масштабам соизме-
римый», — настаивает Руденко.

БЕЗ СУБСИДИЙ ГОСУДАРСТВА

— Давайте сразу быка за рога. Вы са-
ми-то верите в проект Почтового 
банка?
— Конечно, верю. Почему я должен со-
мневаться, если активно участвовал в 
развитии этой идеи?
— Этот проект уже длится многие 
годы и уже превратился в миф.
— Это правда, обсуждают проект давно. 
Но при этом Почтовый банк как тако-
вой никогда не был создан. Несколько 
попыток предпринимали Связь-банк, 
НОМОС-банк и банк «Русский стан-
дарт», потом был период, когда ру-
ководители «Почты России» думали 
о создании собственной банковской 
структуры, и в итоге, мне кажется, 
они пришли к правильному решению 
о создании совместного предприятия 
с банком, в котором доля собственно-
сти принадлежит государству.
— Потому что окологосударствен-
ное предприятие может иметь не-
ограниченные убытки, правильно?
— Нет, конечно. В стратегии развития 
«Почты России» заложено, что пред-
приятие не планирует брать субсидий у 
государства и при этом создает Почто-
вый банк, который поможет ему вый-
ти на прибыль и решать свои задачи 
без госучастия. Это колоссальное до-
стижение. Да, почта не сверхприбыль-
ная компания, но она несет огромную 
социальную нагрузку, обеспечивая 
базовую инфраструктуру логистиче-
ских услуг для населения всей страны, 
в том числе в малых населенных пун-
ктах. Основной вызов России — это ин-
фраструктура, размер страны помно-
женный на качество коммуникаций. 
Бизнесмен легко может отказаться от 
невыгодных регионов, но такая по-
зиция заставит ограничиться города-
ми-миллионниками, а еще лучше — 
только Москвой и Питером. Но люди 
живут по всей стране, им надо получать 
письма и посылки, поэтому почта бу-
дет работать по всей стране.
—  Я не сомневаюсь в том, что по-
чта будет работать. Мои сомнения 
связаны с работой Почтового банка.
— Возвращаемся к банку. Представим 
себе, что банк находится в интернете, а 

почта — это точка контакта, где можно 
будет подписать договор. Нам часто за-
дают вопрос, как мы будем работать в 
маленьких деревнях и поселках. Дело в 
том, что мы не планируем открывать 
там полноценный офис, ставить бан-
комат. Это нецелесообразно. Вполне 
возможна технология, при использо-
вании которой сотрудник почты явля-
ется агентом банка. Наша идея заклю-
чается в том, чтобы создать базовый 
сервис — клиент сможет открыть счет, 
депозит, внести деньги, получить про-
центы, снять наличные, и в этом ему 
поможет сотрудник почты. Конечно, 
этот специалист не сможет провести 
кредитное интервью, но сможет офор-
мить заявку на кредитный продукт, а 
сотрудник банка потом свяжется с кли-
ентом. Мы постараемся все смарт-сер-
висы консолидировать на банковской 
стороне. Сейчас время изменилось: 
проникновение интернета высокое, 
мобильной связи — 100%, и это гово-
рит о том, что базовые сервисы мож-
но продавать удаленно. Конечно, мы 
не собираемся в глухих деревнях тор-
говать, например, ценными бумагами.
— Почему же?
— Я имею в виду, что такие возмож-
ности не будут доступны в наиболее 
удаленных точках, где необходимы 
только базовые услуги. При этом бу-
дут создаваться и продвинутые отде-
ления. В такой конфигурации плани-
руются дополнительные расходы на 
создание сети — это установка про-
граммного обеспечения, маркетинго-
вые материалы, которые мы доставим 
«Почтой России», обучение сотрудни-
ков почты и их мотивация. Ведь сегод-
ня эти сотрудники продают карточки 
других банков.

1000 ТОЧЕК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

— На что вы собираетесь потратить 
16 млрд руб.?
— Мы заложили эту сумму на под-
держку с   ети и планируем расходо-
вать в трех направлениях. Во-первых, 
на подготовку бэк-офиса (усиление 
сервисных мощностей, рост call-цен-
тра и службы по работе с должниками). 
Это расходы головного офиса и служ-
бы телефонистов. Нам, вероятно, по-
надобится еще один call-центр в ре-
гионе. Второй блок расходов связан с 
торговыми менеджерами, с поддерж-
кой отделений, с маркетингом. Третий 
блок — это затраты на коммуникацию 
и инфраструктуру, связь, доставку кар-
точек и т.д.
— То есть доставка маркетинго-
вых материалов все же будет сто-
ить денег?
— Безусловно. Мы сейчас обсуждаем, 
какие это будут деньги. Например, есть 
разница между выпуском виртуальной 
карты и последующей пересылкой 
конкретному адресату или рассылкой 
в 42 тыс. отделений ящиков с картами. 
Этот простой маневр экономит сотни 
миллионов рублей. Но сейчас мы толь-
ко планируем первоначальный про-
дуктовый ряд, поэтому конкретные 
примеры привести сложно.
— Но сумма инвестиций уже есть.
— Это наш максимум, который нужно 
стараться сэкономить.
— Давайте посчитаем. Вы потрати-
те 16 млрд руб. На сколько точек?
— На 15 тыс. точек.

Специалист по розничному кредитованию

Дмитрий Руденко родился 
23 ноября 1969 года в поселке 
Болшево Московской области. 
В 1993 году окончил МГТУ 
им. Баумана, потом работал 
в нескольких российских ком-
мерческих банках. 

«Русский стандарт»
С 1999 по 2007 год работал в 
банке «Русский стандарт», куда 
пришел на должность сотруд-
ника рабочей группы по реор-
ганизации банка. Позднее был 
назначен на должность стар-
шего вице-президента — ру-
ководителя департамента роз-
ничного бизнеса, а в 2005 году 
стал первым заместителем 

председателя правления 
«Русского стандарта». Главным 
образом Руденко занимался 
розничным кредитованием. 
Как писал журнал «Финанс», 
именно он стал автором идеи 
запуска экспресс-кредитова-
ния в торговых точках. По ин-
формации газеты «Ведомости», 
из «Русского стандарта» 
Руденко ушел из-за «разногла-
сий по стратегии дальнейшего 
развития банка и его управ-
ления» с владельцем банка 
Рустамом Тарико.

ВТБ24
В 2007 году Руденко был на-
значен на должность первого 

заместителя президента — 
председателя правления 
банка ВТБ24. Он курировал 
работу департамента рознич-
ного бизнеса, департамента 
обслуживания клиентов ма-
лого бизнеса, департамента 
ипотечного кредитования и 
др. В 2012 году стало известно, 
что ВТБ24 намерен выйти на 
рынок POS-кредитования. 
Для того чтобы заниматься 
высокомаржинальным экс-
пресс-кредитованием, ВТБ24 
создал «дочку» — Лето Банк. 
Возглавил проект Руденко, в 
июне 2012 года он был назна-
чен президентом и председа-
телем правления этого банка.

— Примерно 1 млн на каждую точку. 
Сколько будет таких точек?
— Мы планируем 2000–2500.
— К 2016 году? На пресс-конферен-
ции назывались три даты: 2016, 
2023 и 2025 год.
— Нет. Модель рассчитана на десять 
лет, при этом обозримый горизонт — 
первые три года, когда сеть должна 
быть подключена. В первый год мы 
бы хотели открыть 1000 точек разно-
го формата. При этом мы учитываем 
различные факторы. Например, в от-

делениях почты сейчас используется 
два типа программного обеспечения, 
при этом идет замена старого на новое. 
Так вот, к старому мы не будем под-
ключаться, потому что его все равно 
заменят, а это 70% сети. Или другой 
пример — из 42 тыс. отделений почты 
некоторые пока не имеют связи.
— Вообще?
— Да. В деревне, в которой нет никакой 
связи, сотрудники почты тоже оказы-
вают услуги. У почты есть федеральная 
программа: за три года оснастить та-
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Глава Почтового банка Дмитрий Руденко рассказал о том, чем новый банк будет отличаться от Сбербанка, как он будет получать прибыль и привлекать заемщиков 

«Не будем торговать ценными бумагами в деревне»

«У почты есть федеральная программа: 
за три года оснастить такие отделения 
телефоном и компьютером, потому что 
компьютеров там тоже нет, только 
кассовые аппараты. Наверное, в таких 
отделениях продавать банковские услуги 
преждевременно»

Как создают Почтовый банк

Идея создать Почтовый 
банк впервые была озву-
чена в 2007 году: с таким 
предложением выступил 
Андрей Казьмин, который 
на тот момент возглавлял 
«Почту России». Предпола-
галось, что новую финан-
совую структуру создадут 
на базе Связь-банка, но во 

время кризиса Связь-банк 
был направлен на сана-
цию. В 2009 году наблю-
дательный совет «Почты 
России» одобрил создание 
Почтового банка с при-
влечением частного ин-
вестора. В 2010–2011 годах 
«Почта России» вела пере-
говоры с потенциальными 

инвесторами (в том числе с 
«Русским стандартом», ХКФ 
Банком, ЮниКредит Бан-
ком и ТКС Банком), но они 
не заинтересовались про-
ектом. В сентябре 2014 года 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев отложил вопрос 
о создании Почтового бан-
ка до принятия новых за-

конов «О почтовой связи» и 
«Об акционировании «По-
чты России». В июле 2015 
года замминистра связи и 
массовых коммуникаций 
Михаил Евраев заявил, что 
законопроект «О почтовой 
связи» может быть принят 
Госдумой во время осенней 
сессии.

кие отделения телефоном и компьюте-
ром, потому что компьютеров там тоже 
нет, только кассовые аппараты. Навер-
ное, в таких отделениях продавать бан-
ковские услуги преждевременно, и мы 
пока это не планируем.

«ЭТО БУДЕТ НЕ СБЕРБАНК»

— Кстати, к вопросу о Лето Банке. 
Когда вы его запускали, то говори-
ли, что за три года банк окупится.
— Нет, мы говорили, что через три года 
банк выйдет на прибыль по МСФО. 
По  итогам августа мы прибыльны, 
но по итогам года прибыли, конечно, 
еще не будет. Бизнес-план-2015 стро-
ился уже с учетом кризисных явлений 
в экономике, поэтому мы закладыва-
ли в него больше расходов на резер-
вы, меньший объем продаж по срав-
нению с моделью 2012 года. Как итог, 
бизнес-план по 2015 году все еще пред-
полагает убытки. Примерно минус 
2,5 млрд руб. Мы отстаем от модели в 
которой планировалось 2015-й окон-
чить с небольшой прибылью, но в этой 
модели доллар стоил 31 руб., а его рост 
предполагался до 34 руб. Это во-пер-
вых. Во-вторых, первый кредит был 
выдан 23 августа 2012 года, то есть ров-
но три года назад, а к концу 2012 года 
тогда у нас было 20 точек. Реально банк 
и существует три года, а не четыре.
— Почему все так затянулось?
— Не затянулось. Идея создать банк — 
это начало 2012 года, приобретение 
ВТБ24 Бежица-банка, преобразование 

лицензии — это середина 2012 года, ко-
манду мы набрали в мае—июне, пер-
вый кредит выдали в августе. Так стре-
мительно еще никто не взлетал, но 
мы, сфокусировавшись, это сделали. 
Но при этом мы отстаем от модели, а не 
от бизнес-плана примерно на полгода.
— Но теперь мы не сможем прове-
рить ваши слова.
— Почему?
— Лето Банк превратится в Почто-
вый банк.
— Сможем. Прибыль будет получена 
с учетом прибыли Лето Банка. Почто-
вый банк, выдав первый кредит в янва-
ре 2016 года, конечно, не сможет стать 
прибыльным в том же году.
— То есть прибыль, которую полу-
чит Лето Банк, будет приписана По-
чтовому банку?
— Совершенно верно. Финансовый 
результат будет уже у объединенного 
банка.
— Как-то это некрасиво...
— Почему? Не согласен. Допустим, вы 
хотите купить бизнес, приходите к че-
ловеку, который этот бизнес запустил, 
вышел на прибыль, но ему не хватает 
возможностей роста, чтобы совершить 
рывок, вы видите в этом удачную воз-
можность, входите в капитал. А поче-
му вы не должны получать прибыль? 
Конечно, невозможно представить 
себе, что активы Лето Банка достиг-
нут 600 млрд только благодаря выдаче 
маленьких кредитов. Возьмите любого 
игрока sub-prime кредитования — они 
не особо-то и растут. На этом рынке до-
стигнут потолок, POS-кредиты не мо-
гут составлять больше, чем 25% рынка 
электроники, продающейся в стране.

— Так куда же вы идете? Вот мы 
и подошли к главному вопросу.
— Мы выбрали другой формат. И хотим 
сохранить кредитный бизнес. В форма-
те Почтового банка мы получаем сеть 
дистрибуции, которая увеличивается в 
десятки и сотни раз.
— Чтобы больше продавать POS-кре-
дитов?
— Нет, кредитов наличными и кредит-
ных карт. Кроме того, мы получаем 
точки, в которых есть постоянный кли-
ентский поток. Лето Банк никогда не 

мог позволить себе такой рекламы, как 
у больших банков, в силу своих финан-
совых возможностей. На почту каждый 
год приходят десятки миллионов чело-
век. При таком потоке, если клиентам 
предложить рациональный продукт, 
например коммунальные платежи че-
рез банк, которые будут дешевле, они 
станут его использовать.
— Вы хотите сказать, что рассчиты-
ваете на комиссионный доход?
— Конечно. Наш банк уже не будет 
кредитным монолайнером, поэтому и 
имидж меняется. Мы хотим перейти 
в режим, когда базовыми элементами 
станут текущий счет и дебетовая карта, 
а также право человека решать, нужен 
ли ему кредит или депозит. Это про-
ект по банкоризации страны, в которой 
уровень проникновения финансовых 
услуг — 50%.
— То есть вы хотите забрать часть 
комиссионного дохода почты, за-
платив ей за это какие-то деньги?
— Это не совсем так. Рынок и техно-
логии очень быстро развиваются. Наи-
вно думать, что на почту ходят только 
пенсионеры. Возвращаясь к теме дохо-
дов Почтового банка. Для почты основ-
ной бизнес — доставка посылок и кор-
респонденции. Если у компании есть 
основная задача, она никогда не бу-
дет лучшей в дополнительной задаче, 
как бы вы ни хотели.  Почте надо либо 
инвестировать миллиарды в команду, 
технологии и лицензии, позволяющие 
удовлетворить новые запросы клиен-
тов, либо найти партнера, который эти 
расходы разделит.
— Либо вообще отказаться от этой 
идеи, потому что есть Сбербанк.
— И такой вариант возможен. Если по-
чта отказывается от этой идеи, она 
сразу же становится дотационным 
предприятием. Финансовые услуги 
приносят почте деньги, но ее доля на 
рынке будет сокращаться из-за конку-
ренции с новыми операторами либо 
банками, которые много инвестируют 
в современные технологии. У почты 
есть два выхода: ничего не делать и в 
течение пяти лет уйти из этого бизне-
са, оставшись только в деревнях, кото-
рые денег не приносят, и существовать 
только на дотации от государства или 
начать предоставлять конкурентоспо-
собные финансовые услуги.
— То есть вы — спасатель почты?
— Не я, а мы все вместе должны объе-
динить дистрибуцию почты и банков-
ские технологии и построить на этом…
— Сбербанк.
— Это будет не Сбербанк, а другой 
банк. Хотя по масштабам соизмери-
мый. Но  формат точек Сбербанка — 
полноценное отделение банка. У нас 
будет банк нового типа, с акцентом на 

текущие счета, расчеты и оплату ком-
мунальных услуг. Мы предоставим 
доступ к базовым кредитным и дебе-
товым продуктам широким слоям на-
селения. Эта цель реализуема только в 
лоукост модели. Для этого Лето Банк 
даже сменит имя.
— За счет чего вы получите при-
быль?
— Если мы говорим о ситуации 
в 2016 году, то наша цель заключается 
в том, чтобы прибыль Лето Банка могла 
перекрыть расходы, которые понесет 
Почтовый банк. Не уверен, что это бу-
дет просто сделать, но стараться надо.
— Так. А в долгосрочной перспек-
тиве?
— В долгосрочной перспективе будет 
всего три источника дохода. Это расче-
ты, кредитование и депозиты. Какой из 
этих продуктов принесет деньги, слож-
но сказать. Но банк должен зарабаты-
вать прибыль.
— Секундочку. Депозиты — это ваши 
расходы, вы по ним платите.
— Да, в этом заключается разница меж-
ду активами и пассивами.
— Прибыль вам приносят активы 
в первую очередь. Мои дремучие 
представления о банковском биз-
несе таковы.
— Человек, который возглавляет депар-
тамент привлечения пассивов, с вами 
бы поспорил. Он бы сказал, что привле-
кает пассивы, а казначейство у него их 
покупает и потом продает коллегам из 
департамента кредитования. Но в ре-
альности маржу можно получить на 
привлечении средств и перераспреде-
лении их в сферу кредитования. Таким 
образом, первый источник доходов — 
кредиты. Второй — комиссионный до-
ход от транзакций, например платежей 
и операций по погашению кредитов 
других банков.
— Это два, а какой третий источник 
дохода?
— Допустим, мы начнем привлекать 
пассивы,  а выдавать кредиты не смо-
жем, тогда у нас будет избыток пасси-
вов. Их можно продавать: может быть, 
на межбанковском рынке, может быть, 
в рамках группы ВТБ.
— Где вы собираетесь брать каче-
ственных заемщиков? Всех уже вы-
брали.
— Это не совсем так. Во-первых, кре-
диты не бывают бесконечными. Рынок 
сейчас серьезно меняется, потому что 
многие банки просто остановились: 
их портфель ухудшается, растет про-
срочка, кредиты не выдаются. И, на-
конец, незакредитованных клиентов 
так же много, как и закредитованных. 
Всегда найдутся люди, которые не хо-
тят пользоваться кредитами, считая их 
спекулятивными. 
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Почему ЦБ и рейтинговые агентства расходятся в оценке результатов 
российской финансовой системы

Прибыль о двух концах
СИРАНУШ ШАРОЯН

ЦБ ожидает, что банки закончат 
год с прибылью, а рейтинговые 
агентства - что с убытками. Объ-
ясняется это тем, что банки живут 
в двух реальностях: в российской 
отчетности у них гораздо меньше 
плохих долгов, чем по МСФО.

ДВЕ РЕАЛЬНОСТИ

Несмотря на проблемы, с которыми 
столкнулись российские банки, по про-
гнозам Банка России по итогам года 
они сумеют выйти в прибыль. Зампред 
ЦБ Михаил Сухов отмечал, что вероят-
ность убытков крайне низкая. По его 
мнению, наиболее вероятным являет-
ся прогноз, при котором прибыль сек-
тора превысит 100 млрд руб. Банкам 
поможет восстановление операцион-
ной рентабельности и практическая 
реализация мер поддержки капитала 
в виде облигаций федерального займа, 
которые позволят банкам эффективно 
развивать бизнес, отмечал Сухов.

Аналитики оптимизм регулятора 
не разделяют. «Банковский сектор по 
результатам этого года вряд ли вый-
дет в прибыль, скорее всего, он будет 
убыточен», — говорил старший дирек-
тор рейтингового агентства Fitch Алек-
сандр Данилов на конференции по 
макроэкономической ситуации и бан-
ковскому сектору, организованной 
Fitch. Похожие прогнозы озвучивал 
аналитик Standard & Poor’s Сергей Во-
роненко. «Год для банковского сектора 
будет сложным: прибыль, по оценкам 
S&P, будет близка к нулю, во многом 
благодаря умеренно позитивным ре-
зультатам Сбербанка, вытягивающего 
весь сектор. При этом многие банки, 
в том числе и крупные, столкнутся с су-
щественными убытками», — пояснял 
Вороненко.

Регулятор и аналитики не сходятся 
и в оценке финансовых результатов 

сектора за первое полугодие. По под-
счетам Fitch, «по итогам семи меся-
цев 2015 года банковский сектор по-
казал прибыль в районе нуля, а если 
убрать разовые факторы — матери-
альную помощь акционеров (которая 
хоть и проходит через отчет о при-
былях и убытках, по сути, является 
вливанием в капитал), дивиденды от 

дочерних банков (которые учитывают-
ся дважды — и как прибыль дочерней 
структуры, и как прибыль банковской 
группы) и влияние отложенных нало-
гов, получится убыток около 100 млрд 
руб.»,  — посчитал Данилов. Учиты-
вая, что Сбербанк за этот период за-
работал 92 млрд руб. прибыли, у всего 
остального сектора получается убыток 

в 200 млрд руб., добавляет он. По дан-
ным ЦБ, за этот же период банки зара-
ботали 34 млрд руб.

Расхождения в оценках и прогно-
зах по прибыли банковского сектора во 
многом объясняются разницей между 
российской и международной отчет-
ностью, говорит независимый эксперт 
Павел Самиев.

КОНСЕРВАТИВНЫЙ ПОДХОД

По данным ЦБ, основанным на отчетно-
сти банков по российским стандартам, 
на 1 июля объем просроченной задол-
женности по банковской системе соста-
вил 2,6 трлн руб. РБК проанализировал 
отчетность девяти из топ-20 банков, ко-
торые раскрывают данные по просро-
ченной задолженности в отчетности 
по международным стандартам. Про-
сроченная задолженность в кредитных 
портфелях этих банков по МСФО соста-
вила те же 2,6 трлн руб. Это примерно в 
три раза больше, чем объем просрочки 
тех же банков по РСБУ.

Доля просроченной задолженности 
по итогам первого полугодия 2015 года 
выросла с 4,2 до 5,9% в корпоративном 
портфеле, и с 5,9 до 7,5% в розничном 
кредитном портфеле. По МСФО у боль-
шинства банков доля выше.

Такой разрыв в данных возникает 
из-за различий в методике составле-
ния отчетности по российским и меж-
дународным стандартам. В отчетности 
по МСФО кредит считается просрочен-
ным, если по состоянию на отчетную 
дату по нему просрочен хотя бы один 
платеж. В этом случае общий размер 
задолженности заемщика по данному 
кредиту, включая процентный и ко-
миссионный доход, считается про-
сроченным. В отчетности по РСБУ 
в просрочку записывается только не-
посредственно просроченный платеж.

«Оба подхода к отражению просроч-
ки имеют право на существование, но 
в текущих условиях, когда компани-

За семь месяцев 2015 года лишь Сбербанк получил прибыль в размере 92 млрд руб., а остальные банки, 
утверждают аналитики, понесли убытки
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По РСБУ удоб-
нее оценивать 
текущие оборо-
ты, но для оцен-
ки перспективы 
обесценения 
активов и на-
блюдения 
за финансовы-
ми результата-
ми МСФО более 
показателен

ям очень сложно перекредитоваться 
в другом банке, чтобы закрыть про-
срочку в своем банке, более оправдан 
консервативный подход, применяе-
мый в МСФО», — говорит управляю-
щий директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Станислав Волков.

Самиев отмечает, что иногда от-
четность по МСФО оказывается 
слишком консервативной, в просроч-
ку записываются кредиты с «техниче-
скими» задержками по платежам. «Не 
обязательно все кредиты, по которым 
прошла одна просрочка, оказываются 

безнадежными, поэтому МСФО ино-
гда переоценивает проблемы кредит-
ных портфелей банков. РСБУ иногда 
проблемы недооценивает, но нельзя 
сказать, что РСБУ всегда «догоняет» 
МСФО», — говорит Самиев. Он добав-
ляет, что по РСБУ удобнее смотреть 
динамику просроченных платежей, 
оценивать текущие обороты, но для 
оценки перспективы обесценения 
активов, необходимости создавать 
резервы и наблюдения за финансо-
выми результатами МСФО более по-
казателен.

СПРЯТАННЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Российская отчетность отражает 
проблемы с просрочкой в меньшем 
объеме еще и потому, что она учи-
тывает послабления ЦБ. «Послабле-
ния, которые предоставил банкам 
ЦБ, позволяют не отражать в полной 
мере то ухудшение качества активов, 
которое могло бы быть, например, 
в части резервирования реструк-
турированных кредитов или кре-
дитов заемщикам, пострадавшим 
из-за украинского конфликта или 

санкций»,  — говорил Данилов на 
конференции Fitch. У банков сейчас 
меньше капитала, чем в прошлый 
кризис, и если тогда они могли по-
казать более правдивую картину и 
зарезервировать проблемы, сейчас 
они больше полагаются на посла-
бления ЦБ или «креативят», отметил 
Данилов. В качестве иллюстрации он 
приводит в пример динамику резер-
вов: по подсчетам Fitch, в кризисный 
2009 год банки направили в резервы 
6% кредитного портфеля, а в этом — 
только 3%. 

ФОТО: Depositphotos

Просроченная задолженность банков по международным и российским стандартам отчетности за I полугодие 2015 года, млрд руб.

Доля проблемных кредитов в портфелях банков в I полугодии 2015 года, %

Источник: отчетность банков

Кредитный портфель (до резервов на обесценение):    Юрлица     Физлица      Проблемная задолженность    8607,7 Объем портфеля, млрд руб

Проблемная задолженность по МСФО 
(международным стандартам) Общая Общая

Проблемная задолженность по РСБУ  
(российским стандартам)

Сбербанк

Газпромбанк

Альфа-банк

Промсвязьбанк

«Открытие»

Райффайзенбанк

Московский кредитный банк

Банк «Санкт-Петербург»

Сумма по банкам

РБК проанализировал отчетность девяти банков из ТОП-20, которые раскрывают данные по просроченной задолженности в отчетности по международным стандартам.

В банковскую группу ВТБ входят дочерние компании, не отчитывающиеся по РСБУ, поэтому посчитать просрочку ВТБ по РСБУ нельзя

*ВТБ раскрывает только объем неработающих кредитов с просрочкой больше 90 дней. Для Газпромбанка, Альфа-банка, «Открытия», Промсвязьбанка указан объем обесцененных кредитов (просроченные кредиты и кредиты под на-
блюдением), для остальных – просроченная задолжность (по состоянию на отчетную дату просрочен хотя бы один платеж). Данные по банку «Открытие» указаны с учетом кредитов, предоставленных по соглашениям обратного РЕПО 
(1342 млрд)
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Глава Volkswagen на пороге увольнения

Отставка на дизеле
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

По данным немецких СМИ, в ре-
зультате скандала c двигателями 
Volkswagen гендиректор концерна 
Мартин Винтеркорн будет отправ-
лен в отставку до конца недели. 
Его место может занять руководи-
тель Porsche Маттиас Мюллер.

ОШИБКИ ГЕНДИРЕКТОРА

Днем во  вторник, 22 сентября, не-
мецкая газета Tagesspiegel сообщила, 
что многолетний гендиректор груп-
пы Volkswagen Мартин Винтеркорн 
до конца недели сложит полномочия. 
Со  ссылкой на  источники в  наблю-
дательном совете группы издание 
утверждает, что на следующем засе-
дании совета в пятницу Винтеркорна 
сменит Маттиас Мюллер, который сей-
час возглавляет компанию Porsche — 
дочернюю структуру Volkswagen. 
Предварительное решение менеджера 
может быть принято уже в среду на экс-
тренном заседании совета.

Главной причиной отставки Вин-
теркорна называется «утрата дове-
рия» к  нему из-за  скандала вокруг 
занижения уровня выбросов вред-
ных веществ в дизельных двигателях 
производителя. В пятницу, 18 сентя-
бря, Агентство по охране окружающей 
среды США заявило, что программное 
обеспечение некоторых моделей дви-
гателей компании обманывало дат-
чики выбросов CO2. За  это концер-
ну может грозить штраф в  размере 
$18 млрд. Расследование в отношении 
Volkswagen открыто также в Германии, 
Франции и Италии.

В воскресенье Винтеркорн вынуж-
ден был оправдываться за действия 
компании: «Совет управляющих 
Volkswagen AG крайне серьезно отно-
сится к  заявлениям агентства США. 
Я глубоко извиняюсь за то, что мы по-
дорвали доверие общественности и на-
ших клиентов». Журнал Forbes назвал 
скандал вокруг Volkswagen последних 
дней «примером того, как можно унич-
тожить бренд».

Во  вторник Volkswagen признал, 
что проблема касается всех автомо-

билей с  двигателем EA189. Таким 
образом, количество автомобилей 
с неисправностью выросло до 11 млн — 
в 20 раз по сравнению с первоначаль-
ными оценками. На  компенсацию 
убытков компания планирует выде-
лить €6,5 млрд, это скажется на финан-
совых показателях группы Volkswagen 
по итогам 2015 года, добавили в ком-
пании.

На фоне этих новостей курс акций 
Volkswagen резко снижается: к  20:00 
по московскому времени падение ко-
тировок акций концерна на Франкфур-
тской бирже составляло 18,8%. Всего 
с прошлой пятницы акции Volkswagen 
подешевели на 35%. Скандал повлиял 
и на курсы бумаг других автоконцернов: 
Daimler AG во Франкфурте теряет 6,5%, 
Toyota Motor в Лондоне — свыше 7%.

БОРЬБА КЛАНОВ

Еще в ноябре 2014 года Forbes называл 
Винтеркорна одним из 72 самых вли-
ятельных людей планеты. В последней 
версии списка немецкий бизнесмен 
занял в  нем 58-ю строчку, до  этого 
в 2013 году Forbes помещал его на 49-е 
место. «На  своем посту Винтеркорн 
призывал власти Евросоюза не давить 

Мартин Винтеркорн (на фото): «Я глубоко извиняюсь за то, что мы подорвали доверие общественности и наших клиентов»
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Глава Volkswagen на пороге увольнения
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на автопроизводителей из‑за уровня 
выбросов вредных веществ, отмечая, 
что  концернам не  хватает времени 
на  разработку топливосберегающих 
технологий», — писало издание.

По  образованию Мартин Винтер‑
корн — инженер‑металлург, специа‑
лист по физике металлов. После по‑
лучения ученой степени в 1977 году 
он четыре года работал специалистом 
по  техническому проектированию 

в компании Bosch, а в 1981 году пере‑
шел во входящую в Volkswagen ком‑
панию Audi на  должность ассистен‑
та при совете по контролю качества. 
С 1988 года Винтеркорн возглавил от‑
дел в центральном управлении по кон‑
тролю качества Audi, через два года стал 
руководителем всего этого направле‑
ния в Audi, а с 1993 года — во всем кон‑
цернe Volkswagen. Тогда Винтеркорн 
считался протеже Фердинанда Пиеха, 
внука основателя концерна Фердинан‑
да Порше, который в том же году стал 
гендиректором Volkswagen.

В 1996 году Винтеркорн был назна‑
чен директором Volkswagen по техни‑
ческому развитию. При его прямом уча‑
стии Пиех одобрил, в частности, проект 
создания автомобиля Volkswagen New 
Beetle. В 2002 году Пиех ушел с испол‑
нительных постов в концерне, остав‑
шись главой наблюдательного совета. 
На этой должности он жестко критико‑
вал своего преемника Бернда Пишет‑
сридера за политику продвижения ма‑
рок, которая якобы ставила под угрозу 
интересы акционеров Porsche (то есть 
семьи самого Пиеха). В конце 2006 года 
совет директоров вынудил Пишетсри‑
дера уйти в отставку, а его место во гла‑
ве Volkswagen занял Винтеркорн.

Вскоре у Пиеха появились противо‑
речия и с Винтеркорном: глава наблю‑
дательного совета концерна критиковал 
своего бывшего протеже за недостаточ‑
но активное развитие бизнеса на аме‑
риканском рынке. Сам Винтеркорн 
в интервью Die Welt в марте 2015 года 
признавал существование проблем 
на американском направлении: «Луч‑
ше всего в США у нас продаются моде‑
ли Jetta и Passat. Они функциональны, 
практичны и долговечны, но проник‑
нуть в душу американцев нам еще пред‑
стоит, причем с  какими‑то  другими 
продуктами». Через месяц, в  апреле 
2015 года, борьба увенчалась победой 
Винтеркорна: наблюдательный совет 
концерна поддержал его, отказав в до‑
верии Пиеху, который после заседания 
окончательно покинул Volkswagen.

За  неполные девять лет во  главе 
Volkswagen Винтеркорну удалось за‑
крепить позиции концерна. В 2014 году 
Volkswagen достиг цели продать более 

Источник: Statista

Какие производители продали больше всего машин 
в 2014 году, млн штук

Suzuki

PSA Peugeot-Citroen

Honda

Fiat-Chrysler

Ford

Hyundai-Kia

Renault-Nissan

GM

VolksWagen Group

Toyota 10,23

10,14

9,92

8,47

7,71

6,32

4,75

4,36

2,94

2,88

10 млн автомобилей в год и вплотную 
приблизился к  мировому лидеру  — 
Toyota (10,2 млн). Выручка концерна 
за 2014 год составила €202,5 млрд — это 
почти вдвое больше, чем в первый год 
руководства Винтеркорна.

В  середине сентября, за  неделю 
до начала скандала, Винтеркорн рас‑
сказал изданию Handelsblatt о планах 
корпорации. По его словам, компания 
собирается создать 13‑й по счету бренд 
автомобилей, как ранее требовал Пиех.

ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ ПРЕЕМНИК

Возможного нового руководителя 
Volkswagen Маттиаса Мюллера не‑
мецкое издание NDR называет умелым 

аппаратным игроком. В 2010 году он 
возглавил Porsche, который входил 
в сферу ответственности Пиеха. В раз‑
гаре борьбы в руководстве Volkswagen 
он уже считался кандидатом на замену 
Винтеркорну и в итоге добился места 
в  наблюдательном совете концерна 
на правах главы Porsche.

Среди заслуг Мюллера немец‑
кие СМИ выделяют значительный 
рост продаж Porsche в  последние 
годы. В  2013  году компания прода‑
ла 162 тыс. автомобилей (рост на 15% 
по отношению к предыдущему году), 
в 2014 году — 190 тыс. (+17%). Вечером 
во  вторник представители Porsche 
не  комментировали возможное по‑
вышение их руководителя. 
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ИНТЕРНЕТ Стриминговый сервис миллиардера Блаватника оценили к IPO

Музыка на €1 млрд

АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Французский музыкальный 
сервис Deezer планирует до конца 
2015 года провести IPO на бирже 
Euronext в Париже. Сервис, основ-
ным владельцем которого явля-
ется Леонард Блаватник, может 
быть оценен в €1 млрд, отмечает 
Bloomberg.

Французский музыкальный стримин-
говый сервис Deezer планирует до 
конца года провести первичное разме-
щение своих акций на парижской фон-
довой бирже Euronext, сообщила сегод-
ня компания. Компания не раскрывает, 
сколько планирует привлечь в рамках 
сделки, но Bloomberg со ссылкой на 
источники пишет, что Deezer рассчи-
тывает на оценку в €1 млрд. Привле-

Привлеченные 
средства компа-
ния планирует 
инвестировать 
в развитие сво-
ей сети продаж 
и увеличение 
доли на рынке

ченные в ходе IPO средства компания 
планирует инвестировать в развитие 
своей сети продаж и увеличение доли 
на рынке стриминговых сервисов.

Как пишет Bloomberg, во время кон-
ференц-колла во вторник, 22 сентября, 
CEO Deezer Ганс-Хольгер Альбрехт за-
явил, что для IPO планируется выпуск 
новых акций, действующие акционе-
ры не планируют продавать свои доли.

По данным сервиса Crunchbase, 
с  момента основания Deezer при-
влек почти $150 млн инвестиций. 
Одним  из крупнейших инвесторов, 
вложившихся во французский сер-
вис, был фонд Леонарда Блават-
ника Access  Industries: в 2012  году 
вместе с французским фондом 
Idinvest Partners он вложил в Deezer 
€100 млн.

РЕТЕЙЛ В салонах оператора начнут выдавать посылки

МТС впустила почтоматы
КСЕНИЯ БОБКОВА

МТС и QIWI Post запускают со-
вместный проект: в розничных 
салонах оператора появятся по-
чтоматы для выдачи почтовых от-
правлений. Новый проект позволит 
МТС увеличить поток посетителей 
и нарастить выручку с 1 кв. м.

  Оператор связи МТС и сеть термина-
лов доставки QIWI Post договорились 
о сотрудничестве: в розничных сало-
нах оператора появятся почтоматы по 
выдаче почтовых отправлений, следует 
из сообщения МТС. Первый автомати-
зированный почтомат уже установлен 
в одном из столичных салонов опера-
тора, до конца октября они появятся в 
розничных отделениях пяти городов — 
Москвы, Санкт-Петербурга, Новоси-
бирска, Челябинска и Орла, рассказал 
пресс-секретарь МТС Дмитрий Соло-
довников. Всего до конца года в салонах 
МТС будет установлено 18 почтоматов.

Расходы на запуск проекта стороны 
не раскрывают. По информации РБК от 
источника, знакомого с условиями со-
трудничества, МТС будет получать от 

партнера вознаграждение за каждое 
выданное через почтоматы отправле-
ние, конкретную сумму не называют. 
В финансовой отчетности МТС дохо-
ды от сотрудничества с QIWI Post бу-
дут попадать в выручку розничной 
сети ЗАО «РТК». По итогам 2014 года 
выручка РТК составила, по данным 
системы СПАРК-Интерфакс, около 
53,2 млрд руб., что почти на 10% боль-
ше, чем годом ранее.

В МТС ожидают заполняемости по-
чтоматов минимум на 60%, что при-
ведет к удвоению числа пользовате-
лей терминалов, и пятикратного роста 
выручки от выдачи заказов через пол-
года после старта проекта. Сотрудни-
чество с QIWI Post может на 3–5% уве-
личить поток посетителей в салоны, 
повысить эффективность точек, рас-
ширить возможности по выдаче зака-
зов собственного интернет-магазина и 
увеличить продажи сопутствующих то-
варов в Сети, уточняет Солодовников.

Генеральный директор QIWI Post 
Андрей Чечин видит в совместном про-
екте «большой потенциал». Для QIWI 
Post — это возможность оперативно 
увеличить свою сеть терминалов вы-

дачи. По информации на официаль-
ном сайте компании, сеть почтоматов 
QIWI Post сейчас насчитывает около 
380 терминалов в 21 регионе России. 
При этом розничная сеть МТС — это 
около 4,4 тыс. салонов по стране. Че-
чин ожидает, что за год сотрудничества 
с МТС компании удастся вдвое увели-
чить число пользователей и объем вы-
данных через почтоматы товаров.

Решение о расширении проекта МТС 
и QIWI Post будут принимать в январе 
2016 года, после того как смогут оце-
нить эффективность сотрудничества в 
низкий и высокий сезоны и выработать 
оптимальный формат взаимодействия, 
рассказывает представитель МТС.

НЕПРОФИЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Глава Национальной ассоциации дис-
танционной торговли (НАДТ) Алек-
сандр Иванов считает, что совместный 
проект МТС и QIWI Post — «хороший и 
интересный шаг в развитии бизнеса». 
В России сейчас насчитывается по-
рядка 800 почтоматов, лидерами по 
числу автоматизированных устройств 
практически в равных долях являются 

PickPoint и QIWI Post, приводит дан-
ные Иванов. В Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) уточняют, 
что в число лидеров также входит сер-
вис Logibox.

По данным АКИТ, в 2014 году на ав-
томатизированные пункты выдачи за-
казов пришлось 11% рынка. Лидером 
по числу выданных заказов из интер-
нет-магазинов в России является «По-
чта России»: по итогам 2014 года доля 
госкомпании составила 39% против 33% 
годом ранее, следует из данных АКИТ.

Совместный проект МТС и QIWI 
Post — первый пример подобного ло-
гистического сотрудничества на теле-
ком-рынке. Сотовые ретейлеры «Связ-
ной» и «Евросеть» тоже занимаются 
выдачей отправлений, но не через по-
чтоматы.

Представители «большой тройки» 
отказались от комментариев действия 
конкурента. При этом Татьяна Зверева, 
представитель «МегаФона», уточнила, 
что оператор «заинтересован в расши-
рении услуг для клиентов, но старает-
ся максимально сочетать новые услуги 
с основным бизнесом». Анна Айбаше-
ва, представитель «ВымпелКома», со-

МТС будет 
получать 
от партнера 
вознагражде-
ние за каждое 
выданное через 
почтоматы от-
правление, кон-
кретную сумму 
не называют

$9,8 млрд 
составит объем 
рынка стриминговых 
музыкальных сервисов 
к 2019 году по прогнозу 
Enders Analysis

На стриминговые сер-
висы будет приходиться 
около половины рынка 
глобальной музыкальной 
индустрии

11 млн 
подписчиков с момента 

запуска в июне 2015 года 
набрал сервис Apple 

Music. Однако, как выяс-
нила исследовательская 

компания MusicWatch, 
примерно 5,3 млн из них 

планируют отказаться 
от использования сер-
виса, когда закончится 

пробный период 

В

$8,5  
млрд

оценили Spotify, который 
является лидером 
рынка музыкальных 
стриминговых сервисов 
в июне в рамках раунда 
привлечения инвестиций

Pandora Media, 
конкурент Spotify, 
в рамках IPO в 2011 году 
была оценена в 

$2,6 млрд. 

Капитализация Pandora 
Media на 22 сентября 
2015 года составила 

$4,4 млрд

Общий объем 
привлеченных  
Spotify 
инвестиций составил 

$1,1 млрд

Spotify работает 

в 58 странах,

однако Россия  
в их число не входит

Сервисом Spotify 
пользуются в мире 

свыше  

75  
млн человек, 

из которых  
20 млн покупают 
платную подписку  

(она стоит  
$11,99 в месяц)

Несмотря на 
то что Pandora 
доступна лишь 
в трех странах  
(США, Австралия и Новая 
Зеландия), в сентябре 
2015-го у сервиса было  

79,4 млн  
слушателей 
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Рынок стриминговых сервисов в цифрах

В 2014 году 
на стриминговые 

сервисы пришлось  

17%  
рынка музыкальной 

индустрии, или  
$2,9 млрд
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Девелопмент

Сейчас Access Industries Блаватни-
ка является крупнейшим акционером 
Deezer: согласно проспекту к IPO, после 
размещения ему будет принадлежать 
почти 27% акционерного капитала. 
Также в числе крупных акционеров — 
французский телекоммуникационный 
оператор Orange с долей около 11% 
и музыкальные лейблы  Warner Music, 
Sony Music и Universal Music, которым в 
общей сложности будет принадлежать 
почти 15%. 

НА ФОНЕ КОНКУРЕНТОВ

Основанный в 2007 году, Dezeer пред-
ставляет собой стриминговый сервис 
для прослушивания музыки и ауди-
офайлов по запросу пользователей. 
По данным самой компании, сейчас 
в каталоге более 35 млн музыкальных 
треков и около 40 тыс. новостных и раз-
влекательных шоу и подкастов. Deezer 
работает по смешанной модели: бес-
платно пользователь имеет неограни-
ченный доступ к прослушиванию му-
зыки на компьютере и планшете, также 
сервис предоставляет услуги по подпи-
ске. Тарифный план Deezer Premium+, 
который стоит $10 в месяц (для пользо-
вателей в России — 199 руб.), позволяет 
прослушивать музыку на мобильных 
устройствах, в том числе в офлайн-ре-
жиме и без рекламы.

Сервис доступен в 180 странах мира, 
включая Россию, где Deezer запустил-
ся в конце 2011 года. В конце июня 
у Deezer было более 6,3 млн подпис-
чиков, следует из проспекта IPO, из 
них 3,8 млн человек платят за под-
писку. У крупнейшего в мире аудио-
стримингового сервиса — шведского 
Spotify — более 75 млн пользователей 
и около 20 млн платных подписчиков.

За девять лет существования Spotify, 
по данным Cruhbase, привлек более 
$1 млрд. В рамках последнего раунда 
финансирования в июне Spotify был 
оценен в $8,5 млрд. Тогда сервис при-
влек $526 млн от пула инвесторов, из 
этой суммы $115 млн проинвестиро-
вал шведско-финский телекоммуни-
кационный оператор TeliaSonera. Теку-
щая оценка Spotify почти вдвое больше 
его американского конкурента — он-

лайн-радио Pandora. Капитализа-
ция этой компании на Нью-Йоркской 
фондовой бирже 21 сентября составила 
около $4,2 млрд.

С июня у Deezer, Spotify и Pandora  
появился еще один конкурент — свой 
музыкальный продукт запустила Apple. 
В начале августа корпорация заявила, 
что число подписчиков сервиса Apple 
Music достигло 11 млн. Правда, поль-
зователи пока не платят за прослуши-
вание музыки: Apple предлагает трех-
месячный пробный период, после чего 
абонентская плата за стриминг музыки 
составит $9,99 в месяц.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

Рынок музыкальных стриминговых 
сервисов интенсивно растет: 21 сен-
тября Американская ассоциация зву-
козаписывающих компаний (RIAA) со-
общила, что общая выручка сервисов, 
работающих по платной подписке, в 
США за первое полугодие 2015 года вы-
росла год к году на 23%, до 1,028 млрд. 
При этом американские пользователи 
реже стали скачивать на компьютеры и 
иные устройства отдельные компози-
ции: по сравнению с январем—июнем 
2014 года число закачек треков сокра-
тилось на 12%, до 570 млн.

Как следует из данных RIAA, несмо-
тря на рост популярности стримин-
говых сервисов, большинство из них 
по-прежнему остаются убыточными, 
поскольку большую часть своих дохо-
дов они вынуждены тратить на заклю-
чение договоров с правообладателями 
и выплату роялти. Например, Spotify по 
итогам 2014 года заработал €1 млрд, но 
операционный убыток компании со-
ставил €165 млн.

Deezer в проспекте IPO показал, 
что его выручка в первой половине 
2015 года по сравнению с аналогич-
ным периодом 2014 года выросла на 
41%, до €93,2 млн. Убыток Deezer со-
кратился по отношению к первому 
полугодию прошлого года на 30%, до 
€8,97 млн. CEO Deezer прогнозирует, 
что к 2018  году выручка компании 
превысит €750 млн против €142 млн 
в 2014 году, что позволит выйти в при-
быль. 

ДЕВЕЛОПМЕНТ У застройщика «Эталон» в кризис 
улучшились финансовые показатели

Выручка 
из прошлого
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Выручка «Эталона», одного из 
крупнейших в России строителей 
жилья, в первом полугодии вырос-
ла на 25%, а чистая прибыль — 
на 137%. Отчетность крупных 
девелоперов отражает ситуацию 
на рынке полуторалетней давно-
сти, объясняют эксперты.

ЛУЧШЕ КОНКУРЕНТОВ

В опубликованной во вторник финан-
совой отчетности «Эталона» отме-
чается, что консолидированная вы-
ручка компании за первое полугодие 
2015 года по сравнению с аналогичным 
периодом 2014-го выросла на 25%, до 
18,1 млрд руб., EBITDA — на 89%, до 
3,2 млрд руб., а чистая прибыль — на 
137%, до 2,2 млрд руб.

Другие публичные девелоперы — 
группы ПИК и ЛСР — опубликовали 
свои финансовые показатели рань-
ше, и они были заметно хуже. Выруч-
ка ЛСР экс-сенатора Андрея Молчано-
ва в первом полугодии сократилась на 
11% к тому же периоду прошлого года, 
до 28,7 млрд руб., EBITDA выросла на 
8%, до 5,8 млрд руб. Выручка группы 
ПИК экс-сенатора Сергея Гордеева 
в первом полугодии упала еще серьез-
нее — на 23%, до 22,1 млрд руб., пока-
затель EBITDA увеличился на 19,3%, до 
7,1 млрд руб.

Рост выручки «Эталона» сейчас от-
ражает динамику продаж прошлых пе-
риодов, отмечает старший аналитик 
Sberbank CIB Юлия Гордеева: «Компа-
ния в прошлом году активно наращи-
вала предварительные продажи [про-
дажи жилья в объектах, которые еще 
не введены в эксплуатацию, в отчет-
ности они отражаются только с момен-
та сдачи], — поясняет эксперт. — Фак-
тическое падение продаж в этом году 
повлияет на финансовую отчетность 
девелопера только через год-полтора».

Финансовые показатели «Этало-
на» поддержало также и увеличение 
продаж квартир в проектах, располо-
женных в московском регионе. «Их 
цена выше, чем в родном для груп-

пы Санкт-Петербурге, что позволяет 
выручке расти быстрее объемов про-
даж», — добавляет старший аналитик 
БКС Марат Ибрагимов. 

Ранее «Эталон» объявлял, что про-
дажи в натуральном выражении в пер-
вом полугодии по отношению к анало-
гичному периоду 2014-го упали на 56%, 
до 88 963 кв. м, а количество контрак-
тов снизилось на 57%. Но главный ис-
полнительный директор группы Антон 
Евдокимов отмечал, что темпы паде-
ния постепенно замедляются: в апреле 
падение продаж к тому же месяцу про-
шлого года составляло 61%, в мае оно 
замедлилось до 45%, а в июне — до 36%.

Аналогичным было падение про-
даж у ЛСР: по новым контрактам 
в январе—июне 2015-го — на 45%, до 
248 тыс. кв. м.

Акции «Эталона» подорожали во 
вторник днем примерно на 4% по 
сравнению с окончанием торгов в по-
недельник. По состоянию на 13:25 мск 
одна акция группы на Лондонской бир-
же стоила $1,67, что соответствует ка-
питализации компании в $492,6 млн.

НЕ ПОВОД ДЛЯ РАДОСТИ

В январе-феврале 2015 года число же-
лающих купить квартиры снизилось 
сразу на 30–35%, говорят опрошенные 
РБК девелоперы. В качестве основной 
причины этого падения представитель 
группы «Мортон» Игорь Ладычук назы-
вает запредельные ставки по ипотеке. 
«Если обратить внимание, спрос сокра-
тился примерно на долю ипотечных 
сделок, которую они занимали в общем 
объеме сделок с недвижимостью», — 
отмечает он.

Особенно сильно падение чувство-
валось на фоне ажиотажного спроса 
в декабре 2014-го, добавляет генди-
ректор Tekta Group Дмитрий Конова-
лов. Но к концу первого квартала, после 
запуска программы льготной ипоте-
ки, рынок, по его словам, начал посте-
пенно оживать. «В апреле-мае спрос 
даже превысил примерно на 20% уро-
вень,  достигнутый за те же месяцы 
2014-го», — рассказывает Ладычук.

Летом на рынке наступило затишье. 
В июне спрос на квартиры в «Морто-
не» находился на уровне прошлого 
года, а в июле-августе прибавил лишь 
5%. При этом потенциальный спрос ле-
том 2015-го (обращения, которые пока 
не конвертируются в сделки) выше по-
казателей лета 2014 года на 25–30%, 
утверждает партнер девелоперской 
компании «Химки Групп» Дмитрий 
Котровский.

По данным компании «Индикаторы 
рынка недвижимости» (irn.ru), средняя 
цена 1 кв. м вторичного жилья (без уче-
та элитных и нетиповых квартир) в Мо-
скве снижается: к третьей декаде сентя-
бря она составляет 181,5 тыс. руб., хотя 
в январе достигала 220,3 тыс. руб. Но-
востройки, расположенные от ТТК до 
МКАД, с января по август подешевели 
с 225 тыс. до 208,5 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Незначительно подросли новостройки: 
в среднем по московскому региону — на 
2–2,5% в рублях, тогда как в прошлом 
году средний рост был на уровне 18%, 
признается гендиректор «НДВ-Недви-
жимость» Александр Хрусталев. 

общила, что компания «обсуждает 
возможность самых разных проектов 
с «Почтой России».

ВЫНУЖДЕННАЯ ИНИЦИАТИВА

Собеседники РБК на телеком-рынке 
уверяют, что новый проект МТС — оче-
редная попытка оператора повысить 
привлекательность своей розницы 
для покупателей в связи с прекраще-
нием летом 2015 года сотрудничества 
с основным партнером по продаже 
контрактов ретейлером «Связной». 
Инициатором разрыва отношений 
тогда выступил МТС: представители 
компании объясняли свое решение 
«резкой сменой политики ретейлера, 
который в пять раз снизил продажи 
контрактов оператора». Из отчета 
Merrill Lynch, на который ссылалась 
газета «Ведомости», следовало, что на 
«Связной» приходилось 15% продаж 
сим-карт МТС; представитель МТС эту 
цифру не комментировал.

С другим крупным сотовым ретей-
лером, «Евросетью», МТС не сотрудни-
чает с весны 2014 года. Это произошло 
после того, как собственниками «Евро-

сети» стали конкуренты МТС — «Вым-
пелКом» и «МегаФон». Они же, в свою 
очередь, являются теперь приоритет-
ными партнерами «Связного», основ-
ным владельцем которого с этого года 
является родной брат президента «Ев-
росети» Александра Малиса — Олег.

В августе МТС объявил о возрожде-
нии розничного проекта «Телефон.
ру», закрытого несколько лет назад 
из-за убыточности. Как рассказывал 
вице-президент компании по марке-
тингу Василь Лацанич агентству Ин-
терфакс, на данный момент открыты 
несколько салонов в Москве, пока в них 
продают только контракты самой МТС. 
Однако в планах оператора превратить 
«Телефон.ру» в не ассоциирующуюся 
с МТС мультибрендовую сеть, ориен-
тирующуюся на продажу устройств и 
контрактов, а не на обслуживание або-
нентов, то есть в полноценного конку-
рента «Связному» и «Евросети».

По словам источника газеты «Ведо-
мости», «на первых порах» сеть «Теле-
фон.ру» будет состоять из 200 салонов. 
Один из знакомых менеджеров МТС 
рассказывает, что в федеральной сети 
«Телефон.ру» будут  тысячи салонов.  

Группа компаний 
«Эталон»

Группа компаний «Эталон» (ра-
нее — «ЛенспецСМУ») на 44,1% 
принадлежит Вячеславу Заренкову 
и членам его семьи, 1% — действу-
ющей в их интересах компании 
Etalon Development Ltd, 7,7% кон-
тролируется менеджментом деве-
лопера, еще 16,4% принадлежит 
фонду Baring Vostok, в свободном 
обращении находится 30,8% акций. 
По данным рейтинга компании 
INFOLine, в 2014 году «Эталон» стал 
шестым по величине застройщиком 
жилья в России, введя в эксплуата-
цию 580 тыс. кв. м. В 2015 году ком-
пания намерена сократить объем 
ввода до 500 тыс. кв. м, говорилось 
в заявлении компании в марте 
этого года.
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Компания Coursera менее чем за год увеличила аудиторию в полтора раза

Курсы для миллиардов
АНДРЕЙ БАБИЦКИЙ

Компания Coursera, лидер на 
рынке массового онлайн-обра-
зования, пока не стала прибыль-
ной, но ее сооснователь Дафна 
Коллер уверена, что в недалеком 
будущем учиться по интернету 
будут миллиарды человек. РБК 
поговорил с Коллер о концепции, 
бизнес-модели и перспективах 
онлайн-образования.

Компания Coursera была основана в 
2012 году, сейчас она является одним 
из лидеров на стремительно расту-
щем рынке массового онлайн-обра-
зования: аудитория сайта превыси-
ла 15 млн человек. Примерно 300 тыс. 
пользователей Coursera живут в Рос-
сии, 350 тыс. — слушают русскоязыч-
ные курсы, которые разрабатывают 
местные университеты — партнеры 
компании: Московский физико-тех-
нический институт, Высшая школа 
экономики, Санкт-Петербургский го-
сударственный университет, Нацио-
нальный исследовательский ядерный 
университет МИФИ, Новосибирский 
государственный университет и Наци-
ональный исследовательский Томский 
государственный университет. 

В настоящее время Coursera пред-
лагает более 50 курсов на русском 
языке или с русскими субтитрами, 
но среди русскоязычной аудито-
рии популярны и курсы на других 
языках. Как сообщается на сайте 
проекта, сейчас в число самых по-
пулярных среди русскоязычных 
пользователей входят не переведен-
ные на русский язык курсы «Новые 
модели бизнеса в обществе» (Вир-
гинский университет), «Самоорга-
низация: как стать организованным 
учителем» (Высшая школа образова-
ния Relay), «Навыки в области жур-
налистики для всех интересующих-
ся» (Мельбурнский университет), и 
др.  Курсы, разработанные россий-
скими университетами, не попали 
в приведенную на сайте восьмерку 
самых популярных в России. 

Всего среди мировых вузов у 
Coursera — 127 партнеров. Универ-
ситетские профессора адаптируют 
свои курсы для десятков и сотен ты-
сяч слушателей в интернете. Почти 
все курсы бесплатны для слушателей, 
основную выручку компании прино-
сят сертификаты об их прохождении: 
фактически, платить приходится не 

за образование, а за диплом. Как со-
общила в интервью порталу «Учеба.
ру» Дафна Коллер, по состоянию на 
сентябрь 2015 года плату за сертифи-
кат вносят примерно 75% пользова-
телей, прослушавших курсы.  Однако 
в беседе с порталом «Сноб» она уточ-
нила, что каждый курс проходят до 
конца, выполняя все задания, лишь 
около 5% записавшихся пользовате-
лей. И около 70% из этих 5% получа-
ют сертификаты. 

Финансовые показатели Coursera 
не раскрывает, известно лишь, что 
ей еще предстоит показать первую 
прибыль, но уже удалось привлечь 
$135 млн инвестиций от венчурных 
фондов и менее чем за год увеличить 
аудиторию почти в 1,5 раза.

РБК поговорил с Дафной Коллер 
о концепции и бизнес-модели он-
лайн-образования, а также его пер-
спективах в России и во всем мире.

РОСКОШЬ БЫТЬ СТУДЕНТОМ

— Ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов 
любит говорить, что Россия — стра-
на всеобщего и бесполезного выс-
шего образования. У каждого есть 
диплом, но мало у кого есть навыки, 
которые устраивают работодателя. 
Это и создает спрос на ваши услуги?
— Проблемы везде разные. В России 
большинство людей имеют высшее об-
разование, но качество дипломов ко-
го-то не устраивает. В Европе бакалав-
ров и магистров гораздо меньше. Что 
лучше — иметь недостаточно хорошее 
образование или совсем никакого?

В Индии, например, есть обе про-
блемы. Только 14% людей в стране по-
лучили высшее образование — а чтобы 
построить экономику XXI века, нужно 
хотя бы 30–40%. Но даже из тех, кто по-
лучил высшее образование, большин-
ство, с точки зрения работодателей, не-
достаточно квалифицированы.

У нас были русские слушатели задол-
го до того, как появились русские курсы. 
Многие из них выпустились 10–15 лет 
назад, и у них не хватает знаний для вы-
полнения нынешних рабочих обязан-
ностей. Дело не в географии, просто 
людям требуется обновляемая, совре-
менная информация. Большинство лю-
дей не могут позволить себе роскошь, 
разменяв четвертый десяток, вернуться 
на студенческую скамью.
— Аудитория Coursera — это не сту-
денты?
— В среднем по миру 85% наших слу-
шателей — взрослые люди. В Китае чуть 
больше молодежи, которая использует 
аши курсы в качестве дополнения к 
университетской программе. В России, 
как и везде, наши пользователи — это в 
основном профессионалы.

— Какая доля таких профессиона-
лов приходит к вам в надежде на 
карьерные перспективы?
— Половина. 50–55% пользователей 
приходят к нам в расчете на карьер-
ное продвижение, остальные — если 
брать мир в целом — делятся пример-
но пополам. Одни учатся в колледже 
или готовятся туда поступить, другие 
просто хотят расширить свои горизон-
ты. Карьерных половина на всех на-
ших рынках.
— Это те люди, которые покупают 
сертификаты о прохождении курса 
и приносят вам выручку?
— Да, они покупают сертификаты и 
они — главные потребители наших 
специализаций. Человек, окончив-
ший специализацию «Анализ дан-
ных» на нашем сайте, может пойти 
работать аналитиком данных. Это 
очень важно.

У нас были люди, прослушавшие по 
100–150 курсов, полный эквивалент 
университетского курса компьютер-
ных наук. Но их меньшинство, конечно. 
Большинство просто учится тому, чего 
не хватает для следующего продвиже-
ния. Начальный курс программирова-
ния, скажем.
— На какой рынок вы рассчиты-
ваете?
— Каждый год в мире 400–450 млн чело-
век, по разным оценкам, получают выс-
шее образование. Я думаю, что каждый 
из них мог бы быть нашим слушателем. 
Кроме того, есть множество людей, ко-
торые хотели бы получить образование, 
но жизнь не дала им такой возможно-
сти. Если добавить их, то наша потенци-
альная аудитория где-то между 500 млн 
и 1 млрд человек. Это, конечно, опти-
мистичный сценарий. Так что нам есть 
куда расти.

Почти все курсы 
бесплатны для 
слушателей, 
основную вы-
ручку компании 
приносят сер-
тификаты об их 
прохождении: 
фактически, 
платить при-
ходится не за 
образование, 
а за диплом

Дафна Коллер

Профессор и академик
До основания Coursera 
Дафна Коллер была 
профессором департа-
мента компьютерных 
наук Стэнфордского 
университета (область 
ее научных интере-
сов — приложение 
байесовой статистики 
к машинному обуче-
нию). Академическая 
ее карьера складыва-
лась исключительно 
успешно: в 2004 году 

Коллер выиграла 
стипендию Макар-
тура, одну из самых 
престижных наград в 
США, а в 2014-м стала 
академиком Нацио-
нальной инженерной 
академии.

Coursera и курсы
Coursera Дафна ос-
новала в 2012 году 
вместе с еще од-
ним стэнфордским 
специалистом по 

машинному обучению, 
Эндрю Ыном, кото-
рый работает сейчас 
руководителем кали-
форнийской лабора-
тории искусственного 
интеллекта китайского 
поисковика Baidu. Оба 
основателя ведут вре-
мя от времени курсы 
на своем сайте — «Ма-
шинное обучение» 
(Ын) и «Вероятностные 
графические модели» 
(Коллер).

Основатели Coursera Эндрю Ын и Дафна Коллер (на фото) изначально решили отказаться от спонсорских денег и развивать коммерческий проект
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Кроме того, сам рынок труда сейчас 
меняется существенным образом. На 
место промышленных рабочих мест 
приходят вакансии информационной 
эпохи. А это значит, что все большему 
числу людей надо будет переучивать-
ся и приобретать новые навыки. Так 
что 1 млрд — это предел при нынеш-
ней структуре рынка, а через 20 лет все 
может быть совсем по-другому.

ПРОФЕССОРА — РОК-ЗВЕЗДЫ

— Вы говорите университетам, 
какие курсы будут пользоваться 
спросом?
— Мы потратили много сил на изучение 
тенденций и маркетинговые исследо-
вания, особенно в том, что касается про-
фессиональных компетенций. Обраща-
лись к консультантам, анализировали 
собственные данные — люди же ищут 
что-то у нас на сайте.

Есть и более тонкие методы. Амери-
канская компания Burning Glass соби-
рает данные с сайтов вакансий и ме-
тодами компьютерной лингвистики 
определяет, какие навыки чаще всего 
упоминаются в объявлениях о найме, а 
также ищут редкие навыки, глядя на ва-
кансии, которые подолгу остаются не-
заполненными.

Мы просим наших университетских 
партнеров производить такие курсы — 
и к счастью, они идут нам навстречу.
— А с работодателями вы сотруд-
ничаете?
— Нет, мы не работаем с нанимателя-
ми. Это отдельный очень специальный 
бизнес. Может быть, с десятком самых 
крупных, но даже они составляют кро-
шечную часть рынка. Все, что нам нуж-
но от работодателей — это чтобы они 
сказали вслух то, что уже давно стало 
правдой, и мы это знаем: они учиты-
вают образование, полученное в интер-
нете, принимая сотрудников на работу.
— Вы делите выручку от курсов 
с университетами в пропорции 
50:50. Для них это важный источ-
ник дохода?
— Для больших вузов, конечно, нет, 
хотя популярные специализации мо-
гут существенно дополнять бюджет фа-
культета. Для менее известных вузов 
курсы важны тем, что существенно по-
вышают узнаваемость. В начале курса 

мы проводим опрос — кто из слуша-
телей знаком с названием универси-
тета, создавшего курс. 40% процентов 
в большинстве случаев не знают его, в 
некоторых случаях — 70%.

Наверное, лучшая история успеха — 
это наш курс «Анализ данных». Я сама 
работала в этой области, и если бы меня 
спросили пару лет назад, где лучше все-
го ей обучают, Университет Джона Хоп-
кинса не вошел бы в десятку. Но затем у 
нас появилось потрясающее трио про-
фессоров оттуда — увлеченных, умных 
и харизматичных. Я думаю, что они 
уже выучили больше специалистов по 
анализу данных, чем все американские 
вузы вместе взятые. Может, не букваль-
но, но порядок такой — тысячи людей 
каждый месяц! Они фактически стали 
рок-звездами.

— У вас бывают совсем непопуляр-
ные курсы?
— Даже очень странные курсы ино-
гда находят свою аудиторию, хотя бы 
несколько тысяч человек. Мой люби-
мый пример — это курс по теории Га-
луа, по-французски. Это очень сложный 
предмет, поверьте, я математик по обра-
зованию. Совсем не массовый продукт. 

ТЕРПЕЛИВЫЕ ИНВЕСТОРЫ

— Многие организации, работаю-
щие на вашем рынке, — НКО, но у 
вас коммерческая компания. Это 
важно?
— Удобно быть НКО, если вы рассчиты-
ваете на поток донорских денег. Но мы 
не верим в такую модель — благотво-
рительность может иссякнуть в любой 
момент. Например, фонд Хьюлеттов 
10  лет спонсировал открытый уни-
верситет в Массачусетском техноло-
гическом институте, и на эти средства 

сделали массу полезного. А затем фонд 
сказал: это было отличное время, те-
перь позвольте нам профинансиро-
вать что-то еще. И университет остал-
ся с $3 млн ежегодного убытка на руках.

Так что мы с самого начала решили, 
что устойчивая система должна произ-
водить достаточную ценность, чтобы 
люди были готовы платить.
— Для этого надо быть прибыльным. 
Вы прибыльны?
— Мы пока убыточны, но надеемся 
выйти в прибыль в ближайшие годы. 
У нас нет сомнений, что это случится. 
В первую очередь благодаря нашим 
специализациям, за которые люди 
готовы платить, и росту на междуна-
родных рынках.
— Вы рассматриваете какие-то стра-
тегии выхода?
— Публичное размещение — единствен-
ная возможная стратегия, учитывая, что 
у нас есть инвесторы. Они хотят полу-
чить возврат на свои инвестиции, мы 
обязаны вернуть им деньги. Мы едва ли 
можем стать хорошим объектом для по-
глощения, и в наши планы это никак не 
входит. Так что когда-нибудь Coursera 
выйдет на биржу. Но мы только недавно 
закрыли раунд С на $66 млн, и это дает 
нам достаточно средств, чтобы суще-
ствовать довольно долгое время. Сей-
час наша цель — создать успешный в 
длительной перспективе бизнес.
— Инвесторы не давят?
— На нас никто не давит. Сейчас компа-
ниям требуется больше времени, что-
бы выйти на биржу, потому что, с одной 
стороны, сейчас уже нельзя проскочить 
без прибыли, а с другой — когда ты на-
ходишься в фазе экспоненциального 
роста, от тебя ждут очень убедитель-
ной пользовательской статистики. На 
то чтобы стать очень большим и при-
быльным, нужно время. Поэтому все 
запаслись терпением, а наши первые 
инвесторы — Kleiner Perkins Caufi eld & 
Byers и New Enterprise Associates — из-
вестны тем, что умеют терпеть.
— С какой скоростью вы растете?
— Аудитория наша выросла за девять 
месяцев в полтора раза, до 15 млн в 
месяц. А рост выручки даже обгоняет 
рост числа пользователей. Мы не толь-
ко привлекаем новых потребителей, но 
еще и попали в правильный рынок — со 
своими специализациями. 

Онлайн-образование 
в цифрах

127 
столько у Coursera партнеров-
университетов 

15 млн 
слушателей 
записались хотя бы на один курс

50% 
составляет прирост аудитории 
за год

1 млн 
пользователей 
Coursera живут в Китае

5 млн 
пользователей
насчитывается у EdX, 
крупнейшего конкурента 
Coursera, созданного 
Гарвардским университетом 
и Массачусетским 
технологическим институтом

4 млн 
пользователей
насчитывается у Udacity, 
еще одного крупного игрока 
на рынке, ориентированного 
на специальности, связанные 
с компьютерными науками

$1,5 млрд 
заплатил в апреле 2015 года 
LinkedIn за компанию Lynda.com, 
провайдера профессионально 
ориентированных 
образовательных курсов в 
интернете

350 тыс. человек 
насчитывает русскоязычная 
аудитория Coursera

«Мы пока убыточны, но надеемся 
выйти в прибыль в ближайшие 
годы. У нас нет сомнений, что это 
случится. В первую очередь благодаря 
нашим специализациям, за которые 
люди готовы платить, и росту 
на международных рынках»
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Как изменились зарплаты в разных отраслях

Работа — недорого 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Зарплаты граждан сокращают-
ся — независимо от того, какие 
позиции в компаниях они зани-
мают: страдают и менеджеры, 
и руководители направлений. 
«РБК Деньги» исследовал, какие 
отрасли лучше всего пережили 
кризис, а работникам каких сфер 
стоит опасаться.

Сокращение зарплат наблюдается в те-
чение всего года. По данным Росстата, 
средняя реальная начисленная зара-
ботная плата упала с июля 2014 по июль 
2015 года на 9,2%, а реальные распола-
гаемые доходы населения — на 2%.

Согласно зарплатному индексу 
Superjob (подсчитывается с 2008 года, 
данные по Москве), за последние три 
месяца зарплаты сократились сильнее 
всего в областях маркетинга (в сентя-
бре маркетолог-аналитик стал полу-
чать на 9,1% меньше, чем в июне). Все-
го же за пять лет (с 2010 по 2015 год) 
зарплаты в пяти отраслях, исследуе-
мых Superjob, — строительство, мар-
кетинг, IT, банковское дело и  ка-
дры  — выросли: наименьший рост 
продемонстрировали зарплаты в фи-
нансовом секторе (24%), наиболь-
ший — в IT (45%).

УДАР ПО УПРАВЛЕНЦАМ

Как показал опрос, проведенный ре-
крутинговой компанией Antal Russia 
среди 5 тыс. россиян из разных городов, 
сильнее всего уменьшение зарплаты 
ощутили работники, занятые в отрасли 
маркетинга. Так, директор по марке-
тингу стал получать на 50–80 тыс. руб. 
меньше, чем пять лет назад. SMM-ме-
неджер — на 25–30 тыс. руб.

Второй уязвимой отраслью оказа-
лась логистика. Средняя минимальная 
зарплата директора по логистике со-
кратилась за пять лет на 35 тыс. руб., 
средняя максимальная — на 50 тыс. 
руб. Средняя минимальная зарплата 
начальника отдела закупок снизилась 
на 25 тыс. руб. (максимальная, напро-
тив, выросла).

Проблемы испытывают и  руко-
водители в HR: средняя максималь-
ная зарплата HR-директора упа-
ла на 50 тыс. руб. (в то же время его 
средняя минимальная зарплата, а так-
же зарплаты финансовых аналити-
ков и менеджеров по компенсациям 
и льготам выросли).

В банковской отрасли наблюдают-
ся как падение зарплат, так и их зна-
чительный рост. Так, средняя мини-
мальная зарплата вице-президента 
инвестиционного банка сократилась 
на 10 тыс. руб., средняя максималь-
ная — на 40 тыс. руб. В то же время 
зарплаты аналитиков и руководите-
лей банковских отделений (и мини-
мальная, и максимальная) выросли, 
причем средняя максимальная зар-
плата аналитика — на 260 тыс. руб., 
до  350  тыс. руб., а  у  руководителя 
отделения банка — на 340 тыс. руб., 
до 430 тыс. руб.

СБРОСИТЬ БАЛЛАСТ

Больше всего от кризиса пострадали 
сотрудники, от  чьих позиций мож-
но отказаться, объясняет управляю-

щий директор Antal Russia Михаэль 
Гермерсхаузен. Этим, по его словам, 
объясняется падение доходов со-
трудников высшего звена: до кризи-
са компании стремились развивать 
как  можно больше направлений, 
а  теперь вынуждены отказываться 
от тех, которые не приносят прибыли 
или не будут приносить ее в ближай-
шем будущем. Страдают и сотрудни-
ки среднего звена: если в компании 
есть бухгалтер, могут сократить его 
помощника или  аналитика. Поэто-
му, чтобы обезопасить себя от  по-
следствий кризиса, Гермерсхаузен 
советует сотруднику оценить, на-
сколько он заменим. Если да — это 
повод задуматься о переходе на дру-
гую  должность  или  в  другую ком-
панию.

Старший аналитик рекрутинго-
вого портала Superjob.ru Ольга Че-
калдина, в  свою очередь, отмечает, 
что число вакансий с июля 2014 года 
по июль 2015-го резко уменьшилось. 
В  числе лидеров падения бухгалте-
рия, финансы (–31%), юриспруден-
ция (–29%) и  страхование (–26%). 
А  вот  представители рабочих про-
фессий, наоборот,  могут не  волно-
ваться: число вакансий для них вы-
росло на 22%.

Неплохо себя чувствуют работники, 
занятые в фармацевтической отрас-
ли (зарплата директора по продажам 
выросла за пять лет до 200 тыс. руб.) 
и  в  онлайн-ретейле (коммерческий 
директор может получать там в сред-
нем 250 тыс. руб.). Как полагает Гер-
мерсхаузен, в первом случае причина 
в том, что лекарства всегда востребо-
ваны, а  в  сфере интернет-торговли 
ощущается сильная нехватка кадров, 
и переход сотрудников часто сопро-
вождается повышением зарплаты 
на 30–50%. «С одной стороны, из де-
сяти стартапов в этой области реаль-
но начнет приносить деньги только 
один. Но для этих десяти стартапов 
в любом случае нужны десять сотруд-
ников»,  — пояснил он. Кроме того, 
для многих компаний торговля в ин-
тернете дешевле, чем открытие новых 
офлайн-точек продажи. Рост зарплат 
в обеих сферах, по мнению Гермерс-
хаузена, в ближайшее время продол-
жится.

ТРУДИТЬСЯ СТАЛО ТЯЖЕЛЕЕ

Помимо зарплат, за последний год у 
29% опрошенных Antal Russia замет-
но изменились условия работы. Чаще 
всего работодатели отказывались от 
бонусной схемы (12% случаев), нагру-
жали сотрудников дополнительными 
обязанностями (7%  в рамках ответа 
«другое») либо просто сокращали их 
(6%). Чуть реже компании перестава-
ли оплачивать больничные либо пе-
реводили работников на неполный 
день (по 2%). Меньше всего эти изме-
нения затронули фармацевтическую 
и сельскохозяйственную отрасли, 
а также сферу производства бумаги 
и упаковки. 

Как изменились зарплаты в различных сферах за пять лет, тыс. руб.

Источник:  Antal Russia
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Больше всего от кризиса 
пострадали сотрудники, от чьих 
позиций можно отказаться
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